
s i*  i ¥¥ ;1 ЩI » N ?« » m
'¥)•л,\ ОСНОВАНА 1 ИЮНЯ 1917 ГО ДА

ЧЕТВЕРГ, 14 ФЕВРАЛЯ 1991 ГОДА № 34 (21154) Цена 10 коп.

ш ш *
'^ 4  ?4 i- Ш / I'
^ Л Ж 1 ^  А*., 4', Н  -- *' 'V

V  .!5S S^lsisi
' к!

ПРОТИВНИКОМ
СОВМЕЩЕНИЙ

НАЗВАЛ СЕБЯ АНАТО- 
ЛИИ ВИТАЛЬЕВИЧ ПУ
ЗИКОВ, к о т о р ы й  у ш е л  
В ОТСТАВКУ С ПОСТА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СТРЕ- 
ЖЕВСКОГО ИСПОЛКОМА, 
ПРОРАБОТАВ ВСЕГО ВО
СЕМЬ МЕСЯЦЕВ. Он не 
согласен с решением депу
татов о совмещении долж
ностей председателя (Совета 
и исполкома, считает, что 
«разделение функций долж

но быть четки.м». А. В. Пу
зиков предлагает; в^место 
исполкома создать исполни
тельную дирекцию по типу 
муниципалитетов.

Между тем на совещании 
в Верховном Совете РСФСР 
большинство его участников 
вьюказалось за совмеще
ние должностей председа
телей местных Советов и ис
полкомов до областного 
уровня. В областном же — 
на усмотрение депутатов.

Похоже, метод проб и 
ошибок в организации струк- 
тур нашей власти себя еще 
« е  исчерпал.

ДЕНЬГИ ВОЗВРАЩЕНЫ
ДЕПУТАТ ОБЛАСТНОГО 

СОВЕТА О. П. КОЛЕРОВ 
ОБРАТИЛСЯ С ДЕПУТАТ
СКИМ ЗАПРОСОМ В АД
РЕС ПЕРВОГО ЗАМЕСТИ
ТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЛИСПОЛКОМА А. П. 
ГАБРУСЕНКО И Н А Ч А Л Ь
НИКА ФИНАНСОВОГО 

(УПРАВЛЕНИЯ Н. И. ЕР- 
' ШУНОВА. Он требовал 
объяснить, почему в труд
ное финансовое положение 
поставлены районные газе
ты. Дело в том, что Мини
стерством финансов РСФСР 
по согласованию с ЦК КПСГ 
выделено Томской области 
на издательскую деятель
ность по выпуску газет 2 
млн. 823 тысячи рублей. 
Но по неизвестным причи

нам областное финансовое 
управление сняло с текуще
го содержания районных га
зет 35 процентов выделен
ных средств. Таким обра
зом, на все расходы был ос
тавлен 1 амлн. 941 тысяча 
рублей, а это явно не обес
печивает полное финансиро
вание выпуска газет на год. 
«■Районки» же и без того по
ставлены в трудное положе
ние: возросла цена на бума
гу, подорожали услуги свя
зи. Как сообщили т. Габру- 
сенко и т. Ершуноз, финан
сирование на издательскую 
деятельность пересмотрено. 
На текущий год выделено 
2.631 тькяча рублей. 200 
тысяч будут выделены по 
мере потребности.

ЖДИТЕ М ОРОЗОВ
Л АБ О РАТаРИ Я  ПРИ

КЛАДНОЙ АСТРОГЕОФИ
ЗИКИ НАУЧНО-ПРОИЗВОД
СТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕ
НИЯ «ПОЛИТОН» ЕЩЕ Н А
КАНУНЕ ЗИМЫ ПРОИЗВЕ
Л А  РАСЧЕТЫ  ДЛЯ НОВО- 

I  СИБИРСКОЙ И ОМСКОЙ 
^о б л а с т е й . По представлен
ным ей данным, в январе—

марте 1991 года в Западной 
Сибири ожидается необы
чайно холодная погода. Сред
няя месячная температура в 
январе— феврале на 6 — 10 
градусов ниже нормы, что и 
подтвердило начало го
да. В марте среднеме
сячная температура ожида
ется на 5— 7 градусов ниже 
нормы.

И ИГРА. И ПОЛЬЗА
В дни летних каникул школьники Женя Шергина, Ле

на и Оля Панаевы, Юля Каковина проходили производ
ственную практику в кооперативе «Авангард» производ
ственного объединения «Томский нефтехимический ком
бинат». В химико-технологической лаборатории они по
могли осваивать новые виды пластмассовых изделий. 
Конкретная их работа заключалась в сборке декоратив
ных занавесей для квартир. Творчески отнеслись они к 
этой однообразной работе; из множества цветных зве
ньев старшеклассники составили больше двадцати раз
нообразных композиций. По этим рисункам в настоящее 
время идет промышленная сборка изделий.

Кстати, тоже новость; монтаж пластмассовых «ковров» 
производит большая группа пенсионеров, студентов, 
школьников, которые работают на дому. То есть ма
лое предприятие кооператива.

НА СНИМКЕ; одна из авторов оригинальных занавесей 
Юля Каковина.

€<Тайга»
дарит

здоровье
в высоком ЯРЕ ЗА

ВЕРШЕНО СТРОИТЕЛЬСТ
ВО СПОРТИВНОГО КОМП
ЛЕКСА КРЫТОГО ТИПА.

Наверное, ие нужно объ
яснять значимость этого со
бытия для села Бакчарского 
района. Взрослые и дети по
лучили в подарок от совхо
за «Заветы Ильича», взяв
шего на себя все расходы, 
вместительные площадки 
для волейбольных и баскет
больных игр, хоккейную ко- 
!Х)бку. В спорткомплексе 
есть душевые, раздевалки, 
^(азлнчные тренажеры. За 
девять месяцев кооператив 
«Тайга» выполнил весь объ
ем работ •— от закладки ну
левого цикла до сдачи объ- 

' екта под ключ.

«Репортеру» 
пишут из села

Вместо стекла
Хочу к перечню исчез

нувших чисто томских то
варов, который был назван 
в вашей газете в заметке 
«Где наши куры и утюги?», 
добавить умывальники, печ
ные плиты, которые когда- 
то изготовлял завод «Метал
лист». В некоторых селах 
окна уже пленкой «стеклят»; 
нет стекла. В стране полный 
развал, а бывшему главе 
правительства пенсию назна
чили 1.200 рублей и не по
стеснялись об этом во всех 
средствах информации со
общить...

В. МАЛИНИН.
с. Красный Яр, 
Криво1иеинский район.

У меня зазвонил телефон

В о д а  е с т ь ,  
в о д ы  н е т . . .

— Беспокоит вас Кононо
ва Надежда Николаевна с 
ул. Лебедева, 11. Вот уже 
несколько дней из крана бе
жит плохая вода — запах 
отвратительный. Страшно 
готовить еду, поить ребенка. 
Для дома мы стали возить 
воду из Академгородка, там 
есть родник. Но ведь в са
ду детей все равно поят из 
крана. Обратилась в служ
бу «005» горисполкома, а там 
говорят; «У  нас полно таких 
звонков, разбирайтесь с сан
эпидстанцией». В горСЭС 
признали; «Да, посторонний 
запах присутствует, разби
раемся». Но ведь пока спе
циалисты разбираются, мы, 
горояшне, эту воду пьем... 
Кто же в конце концов вме
шается?

Для выяснения обстоя
тельств мы обратились к за
ведующему отделам комму
нальной гигиены горсанэпид- 
станции А. Р. ГЛУХИХ.

— Да, — сказал Андрей 
Робертович, — и к нам по

ступало немало звонков. 
Но теперь мы причину оп
ределили. ДелЙ в том, что 
для обработки воды из Ке
мерова получено три балло- 
«а  с хлорам, который, почви- 
димому, оказался с посторон
ними примесями. Выявить 
это обычными способами не 
удалось — по всем парамет
рам хлор , соответствует 
ГОСТу. Но, когда баллоны 
заменили, запах исчез. Сей
час жалобы на качество во
ды прекратились, но много 
нареканий на то, что ее не 
хватает.

Аналогичные сигналы по
лучаем и мы, в редакции. 
Об этам пишут: В. Я. Загу- 
менников с ул. Колхозной. 
М. А. Сепегина с ул. Елиза
ровых. Романов с ул. 
Мокрушина, Лой с ул. 
Плеханова, жильцы домов по 
ул. О. Кошевого и Кулаги
на.

Эти сигналы мы адресо
вали начальнику объедине
ния «Томскводоканал» И. 3. 
РАИСКИНУ. Вот что ска
зал Игорь Залманович:

— В последнее время го
род испытывает перебои с 
водой, особенно жилмассив 
по ул. Кулагина. Воды не 
хватает. Из 167 скважин сей
час в работе 110. В дефи
ците глубинные насосы. Их 
мы ищем, где только мож
но. Меняем на полипропи
лен, используем возможно
сти упрснабсбыта. Удалось 
раздобыть восемь насосов, 
и положение несколько нор
мализовалось. Но рассчиты
вать на радужные перспек
тивы не приходится, хотя 
в феврале и будет сдано 
еще несколько скважин с 
общи.м объемом воды 15 ты
сяч кубаметров. Этого ко
личества как раз хватит для 
обеспёчения вновь сдавае
мого жилья. Поэтому я вот 
сижу и пишу записку в гор
исполком с просьбой разре
шить в течение двух дней в 
неделю производить добав
ку речной воды — как из
вестно, сейчас город потре
бляет только артезианскую 
воду. А  вообще бы ее хва
тило вполне, если бы питье
вая вода не использовалась 
для нужд теплоснабжения.

Грустно, если вновь в на
ши краны начнет поступать 
фенольная добавка. Но и не 
менее грустно от того, что 
жильцы целых микрорайонов 
испытывают перебои с водой. 
Что скажет на это горис
полком?

ПОЛЧАСА-
НА НОВЫЕ РАДИОГОЛОСА

ЕЖЕДНЕВНО НА 
ТРИДЦАТЬ МИНУТ 
ДЛИННЕЕ СТАЛИ ПЕ
РЕДАЧИ ТОМСКОГО 
РАДИО (ДО НЕДАВНЕ
ГО ВРЕМЕНИ ОНИ 
ПРОДОЛЖАЛИСЬ ПОЛ
ТОРА ЧАСА). Много это 
или мало — полчаса ве
щания. Для любого че
ловека они незаметны, 
для радиожурналистов 
открывается богатая воз
можность организации 
новых программ — ху
дожественных, музыкаль
ных, спортивных, моло
дежных. Заметим, что в 
отличие от многих других 
городов более половины

передач местного радио 
идет в стереофоническом 
звучании. А  что касается 
оперативности наших кол
лег, то они ее блестяще 
продемонстрировали в 
дни всеобщей паники — 
обмена денежных купюр. 
Тогда своевременная и 
точная информация том
ских теле- и радиожурна
листов во многом помо
гала снимать людское на
пряжение.

Увеличение времени 
вещания, естественно, 
Г1редполагае!т увеличение 
штатов, то есть появле
ние в эфире новых жур
налистских голосов.

Дежурный 
обозреватель ‘о - 

читатель

Разобщенность
людей

не накормит
Лично я приближение вес

ны чувствую, когда, вырвав
шись из городской суеты 
(пустые продмаги чего сто
ят!), хоть на время погру
жаюсь в атмосферу деревен
ских забот. Здесь, что сразу 
заметно, гораздо меньше из
лишне I политизированных 
словопрений, от которых по
рой голова идет кругом. Я, 
конечно, могу опшбнться,но 
так и кажется: р определен
ной мере поразившее н от
дельных оелян равнодушие 
к делу — следствие дурно
го влияния давно иаэлектрн- 
эованЯого города. .

Вы не согласны? А за- 
дутайтесь-ка на минутку, 
почему у нас так бедны 
овощные магазины. Вспом
ните, как вместо того, что
бы помогать совхозам уби
рать капусту, морковку, ук
роп, картошку, многое дру
гое, горожане чуть ли ие 
поголовно митинговали, от
стаивая «независимость». 
Чего точно уж добились, 
так это более скудного про
питания для себя же.

А селяне питаются, как и 
прежде, нормально, особен
но те, у кого хорошее под
ворье. Не переводятся на 
столах шясо, сметана, тво
рог, масло собственного из
готовления. Впрочем, ясите- 
ли города, имеющие дере
венских родственников, зна
ют это не зсуже меня — пе
репадает, наверное, от этих 
щедрот.

Так (вот, о весне. Не за
метим, как придет пора се
ва, а потом — и сенокоса, 
н уборки выращенного уро
жая. Не (хочется даже мыс
ли допускать, что опять — 
вместо обоюдополезяого де
ла будут возникать зряш
ные конфронтации «го
род—село». Пусть понима
ние, достигнутое, как гово
рится, с помощью желудка, 
убережет от повто]^ния 
ошибок.

Сейчас по области завер
шается подготовка техники: 
по отдельным позициям tCM- 
пы и качество получше про
шлогодних. Не буду утом
лять цифрами, поверьте иа 
слово, что почти повсемест
но выдерживаются графи
ки постановки Па линейку 
готовности тракторов, ком
байнов, сеялок, рстального 
инвентаря. Примечательно, 
что гораздо успешней эта 
работа идет в арендных кол
лективах.

Но была раньше н еще 
больше обострилась одна 
забота — добывание запча
стей. Взять, к примеру, кол
хоз имени XXIV съезда 
КПСС, что в Шегарейом 
районе. К каким только 
ухищрениям в lcнaбжeячeĉ  
кнх хлопотах (а куда де
нешься?) не приходится при
бегать инженерной службе, 
чтобы работоспособность ма
шин была на должном уров
не. Главный инженер хозяй
ства Александр Заенльевич 
Снеекнн сказал по этому 
поводу: «И мне, н моим кол
легам, не только в нашем 
районе, куда продуктивнее 
было бы тратить основное 
время нв стратегию разви
тия, а не на текущие част
ности».

Что верно, то верно. Вот 
н приходит невольно про
стая мысль. Насколько об
легчилась бы жизнь сель
ских инженеров, механиза
торов, если бы промышлен
ные предприятия, заключая 
с колхозами н совхозами 
долгосрочные договоры, пре
дусматривали такую обя
занность — оказывать по
мощь в реставрации отдель
ных деталей. Да н «добы- 
вальческие» функции их 
мощным отделам снабжения, 
думается, осуществлять бы
ло бы нелишне. Взамен про
мышленный люд получал бы 
мясо, иные продукты пита
ния. Разве невозможно та
кое?

Трудные времена надо 
переживать сообща. Никог
да еще не было такого, что
бы от разобщенности наро
ду становилось сытней.

В. ПОГУКАЕВ, 
инспектор областного 

Гостехнадзора.

Гримасы сервиса

ОТЗОВИТЕСЬ,  УМЕ ЛЬЦЫ!
В начале лета прошлого 

года в домах, прилегающих 
к пятиэтажке по- улице 
Дзержинского, 36, в Том
ске. аккуратные и вежли. 
вые молодые люди сделали

в квартирах проводку для ле этого умельцы не появ- 
кабельного телевидения) лялись. Вот и гадают жите- 
Взяли по 15 рублей, пообе- ли: будет у них кабельное 
щав вскоре начать транс- телевидение или просто не 
ляцию видеофильмов. Пос- будут возвращены деньги?

н о в о

А самоделка 
лучше!

Семь лет по любым доро- 
гам, чащобам и сугробам ез
дит на своем самодельном 
вездеходе сантехник из Мо- 
гочина Виктор Васильевич 
Беспалов. Большой диаметр 
колес позволяет его мото
циклу даже плавать по ре
кам и озерам.

— И главное, — говорит 
Виктор Васильевич, — ре. 
зина не боится в лесу суч
ков, она цросто проминает
ся. Проходимость мотоцик
ла отличная. Для рыбалки, 
охоты, поездок за грибами и 
ягодами трудно придумать 
более простой, легкий и де
шевый транспорт.

ш  Ф’Ш о п о ги я м м н тм
ШШ-

ЗадтииП! инии:
21-33-58;
21'3в*44» ̂

в подготовке выпуска 
приняли участие; В. Верю- 
тнн, с. Выгон, Н. Губеккя, 
Е. Лисицын, Э. Стойлов, 
Н. Шеремет.

С л о в о -  
р а б о ч и м  

и крестьянам
. Завтра в Томске открывается областной съезд рабочих 
и крестьян-коммунистов, на который первичные пар
тийные организации делегировали около пятисот человек. 
Оин заслушают доклад, выскажут свои предложения о 
путях стабилизации социально-экономической обстанов
ки, Сельские делегаты побывают на промышлейных 
предприятиях, городские — в пригородных совхозах. За
вершится первый день съезда встречами в отделах обка 
ма КПСС, с его секретарями. Насыщенной будет и про
грамма второго дня: работа по секциям, обсуждение ее 
итогов на пленарном заседании, встреча с руководителя
ми областных ведомств.

Помочь получить максимально полную информацию о 
положении дел в области, дать слово партийцам, заня
тым непосредственно в цехах и на фермах, в полеводчес
ких бригадах и на стройках, — таковы задачи съезда. 
Он призван способствовать активизации первичных пар
тийных организаций и в целом областной партийной ор
ганизации в решении проблем, с которыми столкнулась 
область.

Встреча с ветеранами
Что тревожит сегодня томичей — Героев Советского 

Союза и Героев Социалистического Труда, какой выход 
видят они из кризисного состояния экономики в нашей 
области?

Эти вопросы стали предметом обсуждения на встрече 
с ними в обкоме КПСС, состоявшейся 12 февраля.

Открыл встречу секретарь обкома КПСС Б. А . Ячме- 
нев. В разговоре с ветеранами участвовали также пред
ставители местной власти —̂ заместитель председателя 
облисполкома А . П. Габрусе'нко, председатель гориспол
кома В. В. Гончар, заведующий отделом социального 
обеспечения облисполкома О. Ф. Большаков.

Ветераны высказали дельные предложения и критиче
ские замечания в адрес народных депутатов, увлекшихся 
в своей деятельности политическими, а не экономически
ми и социальными вопросами. Они выразили недоумение 
по поводу решения сессии горсовета о прекращении об
служивания в столах заказов Героев Советского Союза 
и Социалистического Труда, заслуженных деятелей ис
кусств и пенсионеров. В их выступлениях прозвучало 
беспокойство о самоликвидиро1вании партийных органи
заций на некоторых предприятиях и в учреждениях, о 
небоештости коммунистов в городском и областном 
Советах народных депутатов.

А. П. Габрусенко, В. В. Гончар и О. Ф. Большаков 
ответили-на вопросы ветеранов, рассказали о мерах по 
улучшению сна^ення города продуктами питания.

Ветераны в свою очередь предложили свою посиль
ную помощь в общественной работе, воспитании подра
стающего поколения, в организации и проведении все
народного референдума СССР.

Г. КАЗАНЦЕВА.

К ВИЗИТУ ДЮ М А 
В МОСКВУ

Сообщая о начинаю- 
ще1мся визите министра 
иностранных дел Фран
ции Р. Дюма в Советский 
Союз, «КОТИДЬЕН ДЕ 
ЛАРИ» пишет: В Москве 
речь будет идти о двух 
основных проблемах: о
войне' в Персидском за- 
лчве и экономической 
помощи Советскому Сою
зу со стороны Европей
ского сообщества (ЕС). 
Советский Союз пытается 
занять в кризисе в Пер
сидском заливе позицию 
на^юдателя, что позво
лило бы ему играть роль 
арбитра в послевоенном 
урегулировании в регио
не. Вряд ли Франция 
окажется идеальным парт
нером для того, чтобы 
способствовать укрепле
нию позиций СССР на 
Ближнем Востоке. Что 
касается экономической 
помощи со стороны За
пада, то Париж более 
расположен сыграть роль 
доверенного представите
ля СССР в ЕС, которое 
отложило решение о пре
доставлении кредитов 
Советскому Союзу из-за
событий в Прибалтике.* * ★

«ТРИБЮН ДЕ Л’ЭКС- 
ПАНСЬОН» пишет, что 
в условиях «грустной ре
альности» в экономичес
ких отношениях между 
Францией и СССР при
ходится возвращаться к 
старьйи рецептам меж
правительственного регу
лирования торговли. Ни
кто из предпринимателей 
не' желает рисковать сво
ими средствами в стра
не, где президентские 
указы не действуют, рас
поряжения министерств 
не вьшолняются, а при
нимаемые законы плохо 
проработаны. Газета от
мечает, что осуществле
ние подавляющего боль
шинства совместных 
Франко - советских про
ектов заморожено преж
де всего из-за отсутствия 
инвестиций, так как бан
ки не желают предостав
лять средства для их 
вложения в столь риско
ванное предприятие, как 
торговля с СССР.

СООБЩЕНИЕ 
«СЕУЛ СИНМУН»
По сообщению газеты 

«СЕУЛ СИНМУН», Юж
ная Корея попытается 
убедить Президента СССР 
посетить с визитом Се
верную и Южную Корею 
в июне' этого года. Как 
сообщило высокопостав
ленное официальное ли
цо южнокорейского пра
вительства, Республика 
Корея надеется на то, 
что визит в Сеул сможет 
состояться в июне, а не 
в апреле, как планирова
лось первоначально, так 
как к этому времени, как 
ожидается. Северная и 
Южная Корея завершат 
разработку конкретной

программы двустороннего 
экономического сотруд
ничества. Кроме этого, 
южнокорейские власти 
считают, что визит Пре
зидента СССР в обе ча
сти Кореи будет способ
ствовать их примирению, 
в то время как визит 
только в Южную Корею 
вызовет негативную реак
цию в КНДР и приведет 
к ухудшению отношений 
между Москвой и Пхень
яном, отмечает «Сеул 
Синмун».

ВОЙНА
В ПЕРСИДСКОМ 

ЗАЛИВЕ
Пресс-секретарь Бело

го дома ФИЦУОТЕР от
ветил в ходе брифинга 
на ряд вопросов.

Вопрос: Как вы може
те прокомментировать со
ветскую инициативу?

Ответ: Насколько я по
нимаю, речь идет о ви
зите в Ирак, кажется, 
Примакова, который, ве
роятно, будет беседовать 
с Хусейном о необходи
мости выполнить резолю
ции ООН. Судя по заяв
лению Президента М. С. 
Горбачева, главной целью 
визита в Багдад его пред
ставителя является по
пытка убедить Ирак вы
полнить эти резолюции... 
СШ А поддерживаю'г та
кие визиты, как и любые 
другие усилия с целью 
заставить Ирак уйти из 
Кувейта. Мы поддержи
ваем любые инициативы, 
которые способны заста
вить Саддама подчинить
ся.

Вопрос; Вы продолжа
ете заверять, что анти
иракская коалиция оста
ется сильной и сплочен
ной. В таком случае, как 
Президент объясняет не
однократные заявления 
русских, в том числе пос
леднее заявление Горба
чева, о том, что мы ве
дем войну неправильно?

Ответ: Горбачев ска
зал также, что цоддержи- 
вает резолюции ООН и 
наше право их выполнять. 
Мы считали и считаем, 
что Советский Союз про
должает нас поддержи
вать. Горбачев свободен 
формулировать свО'И кри
тические замечания так, 
как он сочтёт необходи
мым. Однако основа со
ветской позиции, заклю
чающаяся в твердой 
приверженности резолю
циям ООН, остается не* 
изменной. Мы уже неод- 
нократ^ю заявляли, что 
делаем все возможное 
для того, чтобы наносить 
удары только по военным 
объектам и не трогать 
гражданские цели. Тем не 
менее Саддам Хусейн, 
пытающийся убедить мир 
в . обратном, вероятно, 
добился определенного 
успеха. Удивительно, но 
свидетельством этому мо
гут служить недавние 
комментарии Горбачева. 
Конечно, это вызывает у 
нас озабоченность, по
скольку одной из глав
ных задач Багдада явля
ется убедить мировую 
общественность в наме
рении СШ А нанести 
ущерб, гражданскому на
селению Ирака. Судя по 
содержащимся в заявле- 
ииях Президента ' Горба
чева ссылкам на жертвы 
среди гражданского насе
ления, иракцы добились 
определенного успеха.
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Каким будет комсомол завтра
Доклад первого секретаря обкома ВЛКСМ О.Ф.Бикбаева

9

Товарищи! Вчера вечером 
еще раз перечитал все, что 
хотел сказать членам обко
мов партии и комсомола в 
докладе. Перечитал — и 
почти все перечеркнул.

Зачем расточать словеса, 
снова плакаться, рассказы
вать о том, какая у нас об
деленная, обманутая моло
дежь? Банальные в общем-то 
вещи, к которым все уже 
привыкли.

Будет ли это уместно сей
час, когда речь идет о .вы
живании народа, о сохране
нии Союза, когда общест
венный кризис в стране до
стиг катастрофических масш
табов?

Сохранить гражданский 
мир и согласие, не допус
тить анархии и кровопроли
тия. Не это ли лучшая мо
лодежная политика сейчас? 
Самый существенный воп
рос в области — накормить 
людей. Он вчера встал со 
всей остротой на заседании 
бюро обкома КПСС.

Позиция коммунистов 
была направлена на помощь 
селу, поддержку крестьяни
на, против бездумного раз
рушения колхозов и совхо
зов, которое приведет к го
лоду, — иона должна найти 
всяческую поддержку комсо
мольских организаций.

Но грядет рынок. Он при
несет не только радости, но 
и страдания. Мы, молодые, 
своей «собственной шку
рой» методом проб и ошибок 
будем осЗаивать соверше№ 
но новые отношения. Прак
тически первыми за все 
эти годы. Сможем ли мы 
опереться на жизненный 
опыт, знания старших това
рищей, получить от них ум
ный совет? Не раздавят ли 
нас жестокие рыйЬчные за
коны, не зависящие ни от 
партийных, ш  от комсо
мольских, ни от каких-либо 
еще структур?

Нас, безусловно, волнует, 
как пойдет процесс прива
тизации собственности, что 
мы от этого получим, какое 
участие примем в этом про
цессе.

Существует вероятность, 
что значительная часть се
годняшних молодых рабо
чих, вчерашних выпускни
ков ПТУ, техникумов, ву
зов превратится надолго в 
отряд бесправных наемных.

Сегодняшний совместный 
пленум и уникален, и ва
жен, хотя, откровенно ска
жу, запоздал на многие- 
многие годы. 6-я статья 
Конституции СССР отмене

на. а наиболее значитель
ные меры в предлагаемом 
проекте постановления пред
стоит рассмотреть, в част
ности, Советам народных 
депутатов. Только я уже не 
верю в их молодежную по
литику. Депутаты областно
го Совета уже отвергли про
грамму мер, подготовленных 
бюро обкома комсомола и 
вынесенных на сессию через 
депутата Андрея Дворецко
го. Я больше чем уверен, 
большинство из них даже не 
ознакомились с документа
ми: нет интереса!

Председатель облисполко
ма О. Э. Кушелевский выго
няет на улицу областной 
штаб студенческих отрядов, 
осваивающий на объектах 
народного хозяйства еже
годно 16 млн. рублей капи
тальных вложений, бюро 
молодежного туризма «Спут
ник», направляющее отды
хать по стране и за рубеж 
десятки тькяч юношей и 
девушек, штаб трудовых 
объединений молодежи
(бывший штаб ударных 
строек), который до сих 
пор помогает найти работу 
на томском Севере сотням 
добровольцев.

Нам непонятна позиция, 
которую заняли в этом во
просе заместители председа
теля облисполкома, члены 
обкома КПСС Мальцев, Га- 
брусенко, Сергеев. Это при 
их молчаливом согласии об
ластной комитет комсомола 
предстанет перед советским 
судом.

Остается только надеять^ 
ся, что он по-прежнему са
мый гуманный и справедли
вый суд в мире. Спасибо 
ветеранам, комитетам комсо
мола области, которые не 
оставили и поддержали нас 
в эти дни. Тем не менее, 
вновь возвращаясь к проек
ту постановления, я обра
щаюсь к коммунистам, ко
митетам еще раз взвесить 
свои возможности и прого
лосовать за те позиции, за 
тот план первоочередных 
мероприятий, которые дейст
вительно по силам.

На одном пункте проекта 
постановления остановлюсь 
особо.

О создании фонда под
держки детских и молодеж
ных организаций.

Я отчетливо осознаю, на
сколько непростым будет 
это решение. Партийный 
бюджет областной органи
зации действительно скром
ный. Но я бы убедительно

попросил членов обкома 
партии, секретарей первич
ных организаций при реше
нии этого вопроса найти не
обходимые средства для 
поддержки, во-первых, та
лантливых, добрых, безза
ветно преданных своему де
лу людей — пионерских ра
ботников. Сегодня (ТИи рабо
тают из последних сил с на
шими детьми, завтра с деть
ми будут работать рециди
висты.

Бо-вторых. Не дать раз
валиться комсомольским ор
ганизациям СПТУ и техни
кумов. Комсомольский бюд
жет их уже не спасет. А  
значит, может случиться так, 
что часть ребят останутся 
без организации, один на 
один со своими проблемами.

Теперь — о практичес
ких действиях обкома ком
сомола в 1991 году.

Исторически сложилось 
так. что у нас нет другой, 
кроме комсомола, общест
венной структуры, которая 
бы не только ставила воп
росы защиты интересов мо
лодежи, но и вела практи
ческую работу по их реа
лизации.

Б последнее время об
ластной комитет, райкомы, 
горкомы комсомола пред
приняли ряд конкретных 
мер по разработке и реали
зации государственной моло
дежной политики в области: 
пикетируя областную сес
сию, используя нажим мо
лодых народных депутатов 
ССОР, добились создания 
комиссии по делам молодё
жи в областном Совете: за
разили этим вирусом район
ные, городские Советы: до
бились создания отдела по 
делам молодежи в облис
полкоме. Б Томской облас
ти (в Советско.м районе, го
роде Стрежевом). пожалуй, 
одной из первых в России, 
появились должности за
местителей председателей 
исполкома по делам моло
дежи. На работу в создаю
щиеся молодежные отделы 
исполкомов направлены 
комсомольские работники, и 
актишсты.

Уже почти два года при 
обкоме комсомола работает 
группа томских ученых, а 
в последнее время к ним 
подключились специалисты 
и из Института молодежи 
г. Москвы, которые занима
ются исследованиями по мо
лодежной тематике. Не за 
горами уже и создание 
собственного регионального 
института молодежи. Мно

гие формы уже получили 
развитие ранее: молодежные 
центры, договоры подряда 
между комсомольскими ор
ганизациями и руководством 
предприятий, молодежные 
приказы, разделы в коллек
тивных договорах, планах 
социально - экономического 
развития предприятий.

Наверное, в другое время 
план практических мер об
кома комсомола, комсомоль
ских организаций можно 
было расписать и масштаб
нее, и обширнее.

Мы намеренно ушли от 
«1всеохватности», которой 
болел комсомол все эти го
ды. Бычленены ключевые 
позиции, без решения кото
рых немыслимо дальнейшее 
существование в области и 
комсомола, и друих моло
дежных и детских организа
ций. Ибо для их деятельнос
ти нет фундамента — мате
риальной базы, без которой 
невозможно достичь устав
ных и программных целей, 
поддерживать молодежную 
инициативу. Областная ком
сомольская организация, пи- 
оне|рия ничего собственного 
не имеют, кроме столов и 
стульев. Угла своего нет, 
куда можно было бы притк
нуться на случай немилости 
■начальства — областного 
или районного.

Не вкладывали ни копей
ки в собственность в свое 
время — теперь зависим от 
«|Доброго» дяди.

Что мы предполагаем сде
лать? Закончить работы по 
восстановлению историчес
кого здания бывшей швей
ной фабрики на пр. Ленина, 
8.

Здание передано на ба
ланс обкому комсомола под 
До.м молодежи. Признаюсь, 
трудностей в этом оказалось 
гораздо больше, чем пред
полагали вначале, когда 
задумали это дело. Специа
листам объяснять яе надо. 
Благодарны члену молодеж
ной комиссии обкома КПСС, 
начальнику «Химстроя» 
Г. С. Молоканову, руково
дителям Томского гориспол
кома за оказываемую под
держку в этой работе.

Добиваясь реализации 
собственной концепции госу- 
дарютвенной молодежной 
политики в области, мы ини
циируем создание государст
венно-общественной систе
мы «Социальная служба мо
лодежи» — совершенно но
вого для нашей страны об
разования. но имеющего бо
гатый мировой опыт, й так

же опыт дореволюционной 
России.

Целью такой службы в 
городах и районах области 
должны быть психолого
педагогическая, юридичес
кая помощь и консультиро
вание несовершеннолетних 
и молодежи, расширение их 
возможностей трудоустройст
ва, образования, профориен
тации и профессиональной 
подготовки, отдыха и прове
дения досуга через систему 
центров молодежной инфор
мации. Поддержка молодой 
семьи, включение в полно
ценную жизнь молодых ин
валидов, эффективная
социальная профилакти
ка молодежной преступ
ности, безнадзорности, ал
коголизма и наркомании, 

•социальная реабилитация 
различных неблагополучных 
категорий молодежи.

Б качестве своего взноса 
для создания социальной 
службы обком комсомола 
вкладывает 300 тькяч руб
лей, реорганизовывает об
ластной штаб студенческих 
отрядов в молодежную «Бир
жу труда», подключает бю
ро молодежного туризма 
«Спутник», центр «Мило
сердия» обкома, создает ин
формационную молодежную 
систему.

Б структуру «Социальной 
службы молодежи» будет 
входить и бизнес-школа, ко
торую мы создаем при учас
тии специалистов Чикагско
го и Мичиганского универ
ситетов СШ А для подготов
ки молодых предпринимате
лей.

Дом молодежи, очевидно, 
снимет все возникающие во
просы по базе, на которой 
будет находиться социаль
ная служба.

Стремясь провести рабо
ту по формированию широ
кого молодежного движения 
левой, подчеркиваю, левой 
ориентации, бюро обкома, 
большинство первых секре
тарей райкомов, горкомов 
комсамола исходили из 
главного. А  главное—в том, 
что комсомол, под крышей 
которого волей судьбы ока
зались молодые люди с са. 
мыми разными взглядами и 
убеждениями, разваливается 
на глазах. О причинах и 
масштабах происходящего 
сказано уже предостаточно. 
Я подробно останавливался 
на этом в июне на областной 
конференции. Говорил об 
этом и товарищ Ячменев в 
докладе, Последмне месяцы 
не приостановили гфоцесс

распада отдельных структур, 
особенно первичных комсо
мольских организаций. Бее, 
что осталось, держится на 
«аппарате», на нескольких 
десятках освобожденных 
комсомольских работников. 
Что их удерживает? Про
стите за пафос: Бера. Бера в 
возрождение организации, 
нужной и .молодежи, и об
ществу.

Мы понимаем, что только 
сильная, авторитетная орга
низация способна реально 
защитить права и интересы 
молодежи. Комсомол в его 
нынешнем виде только сво
ими силами, оставаясь един- 
ствздной организацией мо
лодежи, привыкшей к удоб
ной роли безгласного по
мощника правящей партии, 
реализовать эту задачу не 
сможет. Создать необходи
мый минимум условий для 
демократического молодеж
ного движения в области, 
поддержать образование мо
лодежных, детских, студен
ческих объединений, фондов, 
ассоциаций, землячеств — 
для этого предлагается со
здать специальный фонд, 
предложить им не отрыва
ться друг от друга, объеди
нить усилия для консолида
ции молодежи в решении 
важнейших задач социаль
но - экономического разви
тия области, социальной за
щите молодежи, выработке 
молодежных программ. Сфор
мировать единое молодежное 
движение, своего рода моло
дежный парламент — вот 
цель, которую мы ставим, го
воря о федерации или союзе.

Никого силком тащить не 
будут, каждое объединение 
само примет решение как о 
входе в союз, так и о выхо
де из него.

Уже сегодня могли бы 
объединиться: комсомол, об
ластной совет пионерюких и 
детских организаций. Том
ский союз учащихся. Том
ский хобби-центр, региональ
ный союз молодых предпри
нимателей, студенческий 
фонд. Томский молодежный 
фонд, областной студенче
ский отряд, МЖК, земляче
ство — некогда комсомоль
ские структуры, получившие 
сам'остоятельность в годы пе
рестройки. К ним будут при
бавляться по мере образо
вания и молодежные орга
низации различных партий и 
движений левой ориентации.

Каким войдет в этот союз 
комсомол? Каким видится 
его завтрашний день? Одни 
предлагают распустить его 
как порождение тоталитариз
ма. Другие— провести ■перере

гистрацию и предложить 
всем несогласным выйти из 
организаций,создать глубоко 
политизированный союз еди
номышленников, который был 
бы тесно связан с коммуни
стической идеологией, обко
мом КПСС. Третьи выдвига
ют идею формирования на 
базе комсомола общественно- 
государственных структур, 
четвертые — реформировать 
комсомол в действительно 
независимую, самостоятельно 
развивающуюся демократи
ческую молодежную органи
зацию..

Какой путь выберут чле
ны организации — покажет 
время. Как коммунист, вы
сказываю свое личное мне
ние: у комсомола есть исто
рия, есть наработанный го
дами опыт, полностью отка
зываться от которого было 
бы нелепо. Это же и касает
ся идеи. Без нее не может 
быть организации. Социали
стическая идея— это не миф, а 
прежде всего — социальная 
справедливость. И не в инте
ресах молодежи от нее от
ворачиваться.

У  некоторых народов есть 
такой обычай: если ребенок 
болен, ему дают второе имя 
для того, чтобы обмануть 
судьбу. У комсомола одна 
судьба с партией. Отказать
ся от КПСС, перекраситься
— было бы в высшей мере 
безнравственно.

Согласен, комсомол дол
жен стать молодежным сою
зом. молодежным крылом 
партии. И никто другой, кро
ме комсомола, Но это долж
но произойти не сегодня, и, 
быть может, даже не завтра.

Торопить события — зна
чит потерять комсомол или 
превратить его в секту. А  
нужна ли такая организа
ция?

Не надо умышленно де
лить молодежь на «наших и 
ненаших», «красных и бе
лых». Не взгляды должны 
быть основным критерием, 
когда речь идет о выжива
нии народа. 90 процентов 
молодых людей не приемлют 
никакой идеологии, они про
сто хотят по-человечески 
жить, по-челокечески рабо
тать, Для большинства моло
дых, это же факт, слова 
«коммунизм» и «социализм»
— простые звуки.

Бчера, когда у молодого 
человека не было выбора, 
он выбирал одну-единствен- 
ную организацию — комсо
мол. Сегодня, когда его ра
зочаровали в идее коммуни
стической перспективы, он 

■ хочет вступить в другую ор

ганизацию, не коммунисти
ческую, а демократическую. "*•'
Ставить сейчас преграды, 
когда в стране бушует «ан
тикоммунизм», отказать в 
праве сомневаться, искать, 
делать выбор — значит ид
ти против настроений, еще 
больше обострять недоверие, 
вызывать непредсказуемые 
последствия.

Необходимо идти по пути 
воссоздания ' организации, 
деятельность которой исходи
ла бы не из идеологии, а из 
реальных' интересов молоде
жи.

Тенденции в молодежном 
движения стран Бостонной 
Европы говорят о том, что 
большинство союзов молоде
жи, несмотря на многовари
антность решений, исходят 
из того, что молодежная по
литическая организация , не 
может существовать без тес
ного союза со своей партией 
и будет вытеснена из обще
ственной жизни. Это важ
ное обстоятельство. опыт 
других заставляют комитеты 
комсомола более четко опре
делить свое место и поли
тическую позицию.

А  предложение, высказан
ное в докладе Б. А. Ячме- 
нева, провести в арреле'-мае 
этого года областную комсо
мольскую конферёнцию, по
лагая, что вопрос назрел и 
«комсомольские организации 
должны проявить готовность 
и стать молодежным кры
лом партии», считаю, сдела
но скорюпалительно, без уче- Ш 
та реальных настроений мо
лодежи. Да и обком партии 
не готов еще взять обяза
тельства оказывать финансо
вую, материальную поддерж
ку своему крылу в полной 
мере. Серьезной, тщатель
ной проработки требуют ор
ганизационные вопросы.

Мы говорим сегодня о со
здании целостной, действен

ной молодежной политики. 
Реальные ее резервы зало
жены в сотрудничестве госу
дарственных органов, пар
тийных, молодежных органи-^- 
заций, профсоюзного движе^В) 
ния. Б отдельности они не^^ 
могут обладать достаточным 
потенциалом для решения 
всего комплекса молодеж
ных проблем.

Совместный пленум — это 
первый конкретный шаг в 
области от разговоров к де
лу. Почувствует молодежь 
реальное внимание к своим 
вопросам, позитивные пере
мены — будет активно уча- 
ство1вать в преобразовагаях.
На этой мажорной ноте я бы 
и закончил. ■

Из в ы с т у п л е н и й  уч а с тн и к о в  пленума
М. г. НИКОЛА|:В, ректор 

Томского пединститута:
— Сейчас нужно больше 

внимания уделять будущим 
учителям, и мы в первую 
очередь стараемся осущест
вить меры по социальной за
щите студентов - педагогов. 
Эти проблемы стараемся ре
шить с привлечением комму
нистов старшего поколения и 
молодых.

Не всегда нам удается 
правильно решить кадровый 
вопрос в молодежных орга
низациях. Считаю своим дол
гом сказать, что мы допу
стили ошибку вместе с обла
стным комитетом комсомола, 
избрав недостаточно подго
товленного человека секре
тарем комсомольской орга
низации. Комсомольская на
ша организация действитель
но распалась. Произошел ка
кой-то разлад между  ̂пар
тийной и комсомольской ор
ганизациями. Я не помню, 
чтобы секретарь обкома ком
сомола пришел бы в нашу 
партийную организацию, в 
ректорат и посоветовался, 
как поправить обстановку.

Не согласен с теми, кто 
‘ говорит здесь, что студен
там сейчас безразлично — 
социализм или капитализм. 
Я считаю, что было бы пра
вильно создать при обкоме 
партии и обкоме комсомола 
специальные группы ученых- 
обществоведов для того, что
бы проводить дискуссии по 
наиболее важным экономи
ческим и политическим проб
лемам, оказывать методиче
скую помощь в этой работе 
первичным организациям.

И еще об одной проблеме. 
Приближается весна, скоро 
начнется заключение дого
воров между предприятиями 
и совхозами, между вузами 
и селом. Если мы сейчас 
подойдем к этому, как в про
шлом году, мы снова не до
берем сельхозпродуктов. На
до среди молодежных кол
лективов эту МЫСЛЬ обсудить. 
Есть ■ здесь над чем поду
мать и обкому БЛКСМ.

А. В. ОСТРОУШКО, сек
ретарь парткома производст
венного объединения «Сиб- 
электромотор»:

— Наш комсомол сейчас 
практически работает на са
мого себя, забыв, ради чего 
создавался: для воспитания 
подрастающего поколения. 
Мы смешали две разные 
функции. Молодежь у нас 
разная. Одни считают, что 
комсомол должен занимать
ся только созданием лучших 
условий. Другие — что он 
должен решать идейные,

политические вопросы, зани
маться подготовкой кадров 
для партии. Это совершенно 
разные люди, они следуют 
разным идеям. А  мы попы
тались их слить воедино.

Как выйти из этого поло
жения? Я считаю, что всю
ду должно быть две органи
зации: одна большая — мо
лодежная, для решения со
циальных проблем. Тут не
обязательно даже, чтобы 
взносы собирались. Просто 
люди объединились, чтобы 
своими руками решать свои 
проблемы. Это и МЖК, и 
коммерческая деятельность, 
и т. п. Общемолодежную ор
ганизацию поддержат и 
профсоюз, и администрация 
предприятия. Ее можно со
держать частично не только 
на средства партийных орга
низаций, так как в моло
дежной политике заинтересо
вано любое предприятие (кол
лективы стареют, обновление 
необходимо). А  внутри этой 
организации Должна быть 
другая, комсомольская ячей
ка, которая добровольно бе
рет на себя ответственность 
быть молодежным крылом 
партии. Не нужно заставлять 
заниматься политической де
ятельностью тех, кто этого 
не хочет. Другое де'ло— вести 
молодежь за собой, убеждая, 
что без политического ос
мысления невозможно и ре
шение социальных вопро
сов. Однако эта работа не 
должна навязываться.

Мы должны решить воп
рос о финансовой поддержке 
пионерюким организациям. 
Надо сохранить ростки доб
роты, патриотизма, бережно
го отношения к нравствен
ным ценностям.

Н. А. КОНДРАТЬЕВ, стар
ший научный сотрудник НИИ 
ядерной физики, член бюро 
обкома комсомола, член об
кома КПСС:

— Уже не в одном вы
ступлении слышу: молодеж
ное крыло партии... Что это 
такое —■ мы сегодня до кон
ца не знаем. Мое понимание 
— это либо молодые комму
нисты, либо те комсомоль
цы, которые в дальнейшем 
стали бы членами партии.

Б докладе Б. А. Ячменева 
отмечено: 9,7 процента ком
мунистов в нашей област
ной организации — в возра
сте до 30 лет. Бсего 390 чле
нов партии у нас студенты. 
Б чем причина того, что се
годня молодые люди ориен
тированы на другие ценно
сти, что падает престиж пар
тийной организации на заво
дах, предприятиях? По

вопросам должно быть сде
лано заключение в итоговом 
документе пленума. Удачен 
его 5-й пункт: провести рай
онные, городские собрания 
молодых коммунистов, где 
бы был сделан анализ, позво
ляющий преодолеть кризис.

В выступлениях на секци
ях остро прозвучала мысль 
о том, что сегодня комсомол 
— больше коммерческая ор
ганизация. Но давайте смот
реть правде в глаза. Партий
ный бюджет ■ ориентируется 
на экономическую деятель
ность. И что плохого в том, 
что каждая организация бу
дет зарабатывать свой капи
тал?

Хочу обратиться к секре
тарям первичных партийных 
организаций, которые близко 
стоят к молодым людям. Не 
отметайте те предложения, 
те мысли, которые' они вы
сказывают на партийных со
браниях. Они высказывают 
их от сердца, хотя их мысли 
не всегда совпадают с мне
нием большинства. Нередко 
это действительно критика, 
критика даже, может быть, 
правительства. Генерального 
секретаря, местных партий
ных органов, но часто еще 
молодой человек может на
рваться на реплику из зала 
о том, что он спутал партию, 
что, может быть, ему нужно 
переориентироваться, и вооб
ще... от ‘Него веет чьим-то 
социальным заказом. К ра
боте с молодежью надо от
носиться спокойно и взве
шенно.

Н. А. К О Н Ч Е В С К А Я ,  
председатель совета пионер
ских и детских организаций:

— Детское движение и 
пионерская организация пе
реживают трудное время. 
Государство от проблем дет
ских организаций отошло. 
■Своей собственности у них 
нет. Б стране создан некий 
компромисс детского движе
ния: образована новая орга
низация — Союз федерации 
пионерских и детских орга
низаций СССР. Мы — об
ластной совет пионерских 
организаций — хотим объе
динить все детские коллек
тивы и не позволить различ
ным организациям, партиям 
растащить их по всевозмож
ным движениям.

Чтобы детские коллективы 
могли существовать, необхо
димо решить ряд проблем. 
Нужен лагерь, в котором бы 
ребята могли собираться, про
водить свои сборы, встречи. 
Б прошлом году только за 
лагерь юных корреспон
дентов каждому юнкору при

шлось заплатить около 60 
рублей. Хорошо бы . решить 
вопрос о бесплатном или хо
тя бы льготном использова
нии бассейнов, стадионов. 
Домов культуры для работы 
детских организаций.

Очень сложная проблема 
с кадрами. К работе с деть
ми привлекаются люди, не
достаточно грамотные, не 
имеющие специального обра
зования. Управление народ
ного образования просим не 
сокращать ставки старших 
пионерских вожатых... Нам 
нужна помощь в создании 
торговой фирмы по реализа
ции товаров, произведенных 
детьми и подростками, пио
нерской атри(5утики, симво
лики, в открытии своих хоз
расчетных подразделений. И 
еще детским организациям 
необходима своя газета. 
Очень много газет сегодня 
создается на территории на
шей области. Но ни одна не 
отвечает в полной мере 
проблемам детства. Специ
ального выпуска «Окно» в 
«ТМ-экспрессе» недостаточно. 
Тем более что у нас нет 
средств для оплаты. За три 
месяца мы задолжали газете 
10 тысяч рублей.

А. Л. ICPOT, секретарь 
обкома комсомола:

— Я выскажу только 
предложения к проекту. Мы 
на комиссии так определили: 
в 1991 году снять арендную 
плату за помещения, зани
маемые комитетом комсомо
ла. Необходимо создать ре
жим благоприятствовании 
для молодежи при организа
ции кооперативов и малых 
предприятий, фермерских хо
зяйств, установить процент 
минимального налогообложе
ния с молодежных предприя
тий.

Надо установить льготы 
детским организациям в поль
зовании транспортом, услу
гами предприятий, бытового 
обслуживания.

На балансе обкома комсо
мола сейчас находится зда
ние бывшей швейной фаб
рики, стоимость восстанови
тельных работ составляет 
свыше миллиона рублей. Не
обходимо внести такую фор
мулировку в проект поста
новления: бюро обкома
КПСС изыскать 500 тысяч 
рублей для строительства 
Дома молодежи в городе 
Томске. Это к тому миллио
ну, о котором говорилось в 
программных документах.

Еще обкому КПСС следу
ет поддержать развитие мо
лодежной экономики. Прак
тиковать создание совмест

ных партийных и комсомоль
ских предприятий.

В. А. ШИБАНОВ, предсе
датель Стрежевского город
ского Совета <народных депу
татов:

— У нас создана комис
сия по делам молодежи, в 
течение четырех месяцев ра
ботавшая над созданием 
комплексной программы, ко
торая просто необходима в 
условиях рыночной экономи
ки, Ряд предприятий сегод
ня отворачивается от реше
ния молодежных проблем.
Например, профсоюзный ко
митет крупнейшего в области 
объединения «Томскнефть» 
считает, что профсоюзы не 
должны заниматься детскими 
■клубами и Домами культу
ры.

Создали фонд молодеж
ной инициативы. Пока от
его деятельности получили
цифру небольшую — 308 
тысяч. Я бы хотел, чтобы 
коммунисты — депутаты об
ластного Совета нашли воз
можность поставить на сес
сии вопрос о выделении ка
кой-то суммы на развитие мо
лодежных центров, на дея
тельность молодежи.

Необходимо, чтобы уже 
имеющиеся строительные за
делы не превратились в 
«исторический» фундамент. 
У нас, в Стрежевом, на лю
бых митингах или демонст
рациях появляются плакаты: 
«Детей из подвало^!». Это 
правильно, но, допустим, 
наш уважаемый трест 
«Томскгазстрой» ни в какую 
не принимается за заверше
ние строительства Дворца 
пионеров. То есть мы сами 
осложняем взаимоотношения 
с молодежью, подростками. 
Я думаю, что надо рекомен
довать партийным организа
циям в коллективных дого
ворах предприятий уделять 
больше внимания молодеж
ным проблемам.

А. И. ЩЕРБИНИН, за
ведующий лабораторией мо
лодежных проблем универси
тета:

— Этот пленум— уникаль
ный в истории Томска. Он 
показал, что молодежь ока
залась той невостребован-

' ной социальной силой, кото- 
рюй общество не нашло при
менения ни в период кризи
са 80-х годов, ни в период 
кризиса перестройки.

Каковы наши собственные 
перспективы? Президиум об
ластного Совета отказал 
инициативной группе ученых, 
депутатов и практиков в вы
несении нд ^есеию проект?

об «Областном молодежном 
фонде». Мотивировка отка
за: нет как таковой «моло
дежной экономики» и нет 
вообще специфических проб
лем у молодежи, особенно 
старше 20— 22 лет.

Как же так: теневую эко
номику мы признаем, своими 
руками за пять лет распло
дили «цыганских баронов», а 
молодежной экономике отка
зываем в праве на существо
вание?

Эта сфера экономики вы
полняет как минимум три об
щественно полезные функ
ции: приучает к самостоя
тельному труду и инициати
ве, является средством мате
риальной поддержки необес
печенных категорий молоде
жи, служит базой будущей 
свободной экономики.

Я предлагаю считать ос
новами молодежной полити
ки в Томской области следу
ющие направления: развитие 
молодежной .экономики и но
вых структур занятости: со
циальную защищенность: со
вершенствование системы 
воспитания и борьбу с при
чинами молодежной преступ
ности: внимание подросткам: 
развитие молодежной науки 
и высшего образования.

А. А. МАЛКОВ, прокурор 
Бакчарского района:

— В ближайшее время 
мы столкнемся с проблемой 
занятости молодежи. К се
годняшним проблемам и тя
готам повседневной Ж'изни 
прибавится безработица, ко
торая принесет за собой и 
рост преступности.

На селе немалое число мо
лодых людей не оканчивает 
неполную среднюю • школу, 
не имеет специальности. Б 
последнее время появилась 
проблема трудоустройства 
выпускников сельского про
фессионально - технического 
училища. Бо многом это 
связано с тем, что в сель
ской местности начинают 
внедряться новые экономи
ческие отношения. Сложная 
ситуация и с трудоустройст
вом молодых парней после 
армии.

К решению этой пробле
мы не готовы партийные и 
комсомольские работники, на
ши депутать* Но больше все
го беспокоит неподготовлен
ность самой молодежи. По 
линии комсомольских орга
низаций необходимо создать 
юридический центр, который 
мог бы давать правовые зна
ния молодежи. Считаю необ
ходимым проработать вопрос 
9 профсоюз?мц 9 ?{(люченци

представителей молодежных 
организаций в состав коор
динационного комитета со
действия занятости. Эти ко
митеты будут создаваться в 
соответствии с Основами за
конодательств Союза ССР о 
занятости населения. Надо 
подумать об образований мо
лодежных строительных от- 
■рядов на весь строительный 
сезон. Через депутатов Со
ветов необходимо решить 
вопрос об укреплении мате
риальной базы в системе 
ПТУ, а также и о том, что
бы распределение выпускни
ков ПТУ, подростков-сирот 
велось на уровне облисполко
ма и управления профтехоб
разования.

Я хотел высказать свое 
отношение и к коммерческой 
деятельности комсомола. 
Нужно заниматься ею, пом
ня о безусловной моральной 
и правовой чистоте этого 
занятия, ибо в противном 
случае это приносит больше 
вреда, чем пользы.

К. С. ЗЫКОВА, доцент 
Томского пединститута:

—- Я поддерживаю мысль, 
высказанную здесь, что пио
нерская и комсомольская 
организации помогли мно
гим из нас приобрести орга- 

-низаторские навыки, общест
венно - политическую актив
ность. Но сегодня волнует 
то, что в наших школьных 
организациях фактически от
сутствует комсомольская и 
пионерская организации. У 
нас нет достаточно подготов
ленных работников и, кроме 
того, потеряны многие тра
диции общественных детских 
организаций. Кто будет ра
ботать с детьми? Сегодня ни 
в одной школе нет вожато- 
го-проиэводственника, нет 
бригад, которые бы шефст
вовали над классом, нет ру
ководителей кружков. А  от
рядный вожатый спрашива
ет, что он за свою работу 
будет иметь...

Если бы каждый комсо
молец, участник сегодняшне
го пленума, руководитель по
старались, придя в свой кол
лектив, сделать так, чтобы 
несколько хотя бы человек 
■начали заниматься с подрост
ками, они существенно по
могли бы педагогам. Давайте 
используем опыт 20— 30-х, 
50— 70-х годов. Традиции 
должны продолжаться, и 
главной должна быть связь 
поколений.

С. В. ЗАХАРКОВ, член 
бюро обцом? керпсопола, ре

дактор газеты «ТМ-экс- 
пресс»:

— В программе записано, 
что необходимо поддержать^^ 
молодежную федерацию. Ес^В: 
ли эта федерация будет пре^^^ 
емником собственности 
ВЛКСМ, еще неизвесшо, кто 
будет доминировать и с ка
кими идеями в этой так на
зываемой федерации. Впол- 
■не реально, что коммуни- 
стиче'ский союз молодежи пе
рестанет существовать, даже 
в том виде, в котором он 
есть сегодня. Поэтому считаю 
неприемлемым создавать но
вую федерацию на базе соб
ственности ВЛКСМ. Хотя ни
чего не имею против самой 
идеи создания молодежной 
федерации.

Что касается газеты, то 
■на сегодняшний день вопрос 
стоит очень серьезно. Чрез
вычайно важно для нашей 
газеты ее экономическое по
ложение. У  нас достаточно 
сложные отношения с обко
мом комсомола, не по всем 
вопросам с секретарями об
кома мы находим общий 
язык, но тем не менее пол
года особых конфликтов не 
было. Однако конфликт раз
горелся, когда мы во второй 
раз передали наши предло
жения относительно догово
ра между обкомом комсомо
ла и газетой. В нем, естест
венно, были заложены и со
циальные вопросы. Я пре
красно знаю сегодняшние 
возможности обкома комсо
мола, но в нашем трудовом 
коллективе из 25 человек 
стоят в, очереди на жилье ^  
20. У них нет никаких перс
пектив. Как же может ра
ботать этот коллектив? Но 
самый главный конфликт, я 
абсолютно убежден, еще впе
реди. После моего предло
жения о договоре обком ком
сомола срочно прочитал наш 
редакционный устав и тут 
же внес принципиальные из
менения. Например, по су
ществующему уставу редак
тор должен избираться дву
мя учредителями (поскольку 
у нас два равноправных уч
редителя). Обком же ком
сомола внес предложение, 
чтобы редактор избирался 
только пленумом обкома 
комсомола.

Наши взаимоотношения се
годня определяют не поли
тические разногласия, а ре- * «  
альная жизнь, то экономиче- ^  
ское положение, в котором 
находится сейчас газета. А  
на сегодняшнем пленуме — 
ни в выступлениях,' ни в ре
шениях —- нет ни слова о 
ней.

Digital Library (repository)
of Tomsk State University

http://vital.lib.tsu.ru



'З Н А М Я
14 ФЕВРАЛЯ 1991 ГОДА ф  Кс 34 (21154» ^  СТР. 3

За минувшую неде> 
ЛЮ редакция получи* 
ла 144 письма и 25 от* 
ветов на критические 
выступления и не* 
опубликованные пись* 
ма.

П о ч т а
недели

Уже 'в первые дни после 
публикации актуального ин
тервью с руководителями 
областного управления тор- 
говли под названием «Завт
ра делить будет нечего...» 
(газета «Красное знамя», 5 
февраля) получено много чи
тательских откликов. Осо- 
зна1вая сложность обстановки, 
люди готовы помочь, гото
вы создавать, делать, вы
ращивать. Л. И. Колбас, 
например, рассказывает, как 
трудно было выкормить 30 
кур. «На зииму мясом себя 
обеспечили, не покупали. 
Нынче решили двух поросят 
завести, но комбикормов на 
рынке нет, а по очереди — 
неизвестно, дождешься ли 
чего. Нужно идти навстречу 
людям: многие хотят сегод
ня помочь себе и государст
ву. Но и им пора помочь...»

Активнее откликнулись 
именно сельские жители, ви
димо, потмиу, что у  них 
крепче связь с землей, пол
нее сохранились те незри
мые нити, что объединяют 
человека с природой. Но есть 
и обида за долголетнее невни
мание к деревне. А. И. За- 
калюкнн из Усть-Чаи Колпа-

Тревожный сигнал

шевского района говорит о 
сельских животноводах, ко
торые не знают выходных 
неделями, о механизаторах в 
период посевной и убороч
ной, когда, хоть «камни с не
ба, а надо трудиться». Алек
сандр Иванович с горечью 
рассуждает о доле, выпав
шей его сверстникам, кому 
бьшо к началу войны 10 — 
12 лет. На их детские плечи 
обрушилась тягота недет
ского труда, а, когда при
шла пора пенсию оформлять, 
время с 1941 по 1950 год 
далеко не у всех засчитали 
в трудовой стаж. «Но на
стоящие крестьяне не ушли 
от земли в город и благо
устроенные квартиры...»

Почти одновременно с ин
тервью были опубликованы 
«Раздумья над продуктовой 
карточкой» ветерана журна- 
листики М. В. Мальцева. 
Откликаясь на оба выступле
ния, А. Ивуль из Моряков- 
ки Томского района делает 
вывод, что «людей хотят не 
только обозлить, но и стра
ху нагнать. Оторопь берет: 
неужто и в самам деле го
лод крадется к нам? А  куда 
же делся небывалый урожай

хлеба? Или в преддверии ка
кой-то катастрофы делаются 
стратегические запасы? Од
ним словом, HyufHa полная 
ясность».

Типично письмо матери 
двоих малолетних детей 
Строковой. 29 января она 
купила в магазине, что на 
Степановне, килограмм «ме
да» по 15 рублей и полкило- 
грамма копченой колбасы 
стоимостью почти 20 руб
лей килограмм. Но мед ока
зался чем-то другим, а колг 
баса испорченной, с сильным 
неприятным запахом. Вот 
так было выброшено на ве
тер, а вернее, «вложено в 
черную кассу нечестных лю
дей» 30 рублей. А  ведь 
Строкова получает всего 50 
рублей пособия на детей, 
живут на одну небольшую 
зарплату мужа. Как расце
нить этот бессовестный об
ман? Почему местные ис
полкомы и Советы по-иастоя. 
щему не вмешиваются в си
туацию?

Значительное число писем 
посвящено укреплению пра
вопорядка, ибо дальнейший 
рост преступности создает 
прямую угрозу не только 
безопасности, но и жизни 
людей. В связи с этими об
стоятельствами читатели 
поддерживают Указ Прези. 
дента о введении совмест
ного патрулирования сотруд
ников милиции и военнослу
жащих. встретивший сопро
тивление демократов.

«Наконец-то наши моль
бы и просьбы усльппаны,— 
пишет томичка Г. Корякина. 
— Спасибо Горбачеву за 
Указ. А  то скоро из дома не 
выйдешь из-за грабителей,, 
насильников, хулиганов. Хо-

телось бы знать, какие ме
ры предпринимают област
ной Совет народных депута
тов, правоохранительные ор
ганы по безусловному вы
полнению Указа Президен
та?»

«Мне кажется, — делит
ся мнением В. Лапшин, — 
что торпедировать Указ — 
значит, предавать интересы 
жителей России, в первую 
очередь женщин, детей, ста
риков, инвалидов, которые 
не могут сами себя защитить 
от преступных элементов в 
силу своей физической сла
бости. Всем надоело жить в 
страхе, неопределенности, 
беспокойстве за здоровье и 
жизнь детей. Укрепление 
правопорядка поднимет ав
торитет гражданина СССР. 
Без нашей общей поддержки 
Президента СССР правопо
рядка не навести...»

В каждой недельной поч
те есть письма-предложения, 
пожелания, просьбы. Так, 
наппи постоянные подписчи
ки семья томичей Конько
вых считает, что «газета 
должна держать читателей в 
курсе событий, по возмож
ности снимать напряжен
ность, приглушать слуш  
правдой, а не растравлять, 
как делают другие газеты. 
Мы предлагаем открыть руб
рику «Что нас ждет». Под 
ней еженедельно областные 
и городские руководители 
должны рассказывать об 
экономике области, о ее «бо
левых точках», о защите ма
лоимущих слоев населения. 
Газета всегда должна нахо
дить ответы на поставлен
ные жизнью вопросы».

Тема ■ыэеала отклик

«НЕ ДЕЛАЙТЕ ИЗ СЫНОВЕЙ 
СВЕРЧКОВ ЗАПЕЧНЫХ...»

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Прочитала в подборке 
«Письма наших читателей», 
опуоликованной 24 января, 
выступление Н. Сарандае'ва 
под названием «Разве тот 
мужчина?» и решила отклик
нуться. Мой сын Сергей, как 
призывник, учился в школе 
ДОСААФ и с мая прошлого 
года служит в пограничных 
войсках. Пишет, что все идет 
отлично, кормят замечатель
но, никакой дедовщины нет 
и в помине. 11ризнаться, на
стороженная многочисленны
ми выступлениями в прессе, 
я не поверила и сама поеха
ла в часть.

То, что я увидела, а чело
век я достаточно опытный, 
от души порадовало меня. Я 
видела, как доброжелательно 
относятся к молодым офице
ры и сержанты, как помо
гают нм. Мой сын уже млад
ший сержант, командир от
деления, где все томичи...

А  чтобы ваши сыновья 
легче переносили тяготы пер
вых месяцев службы, надо, 
чтобы они с детства занима
лись спортом, любили труд, 
умели шить, стирать, гла
дить, мыть пол. То есть что
бы они не были белоручка
ми, не надеялись, что их 
обошьет и обстирает мать 
или жена.

Сама я уже много лет ра
ботаю в госпитале и посто
янно вижу ребят, которые

служат в армии. И должна 
сказать, что хорошего пар
ня обижают крайне редко. 
Если он привык уважать 
других, то и его уважают. 
1'ем более когда подготов
лен физически и духовно.

Не понимаю тех родите
лей, которые не пускают де
тей в армию. А  кто же слу
жить за них будет? Кто Ро
дину защитит?

Пусть каждый призывник 
спросит себя: «Кто, если не 
я7». Если в 18 лет, в начале 
жизненного пути, парень 
спасует, то что с ним будет 
дальше? И будут ли спокой
ны за е'го судьбу родители?

Я хочу только одного: что
бы наши дети служили пре
имущественно в РСФСР и 
никогда не участвовали в 
вооруженных конфликтах. А  
пограничников у нас сегод
ня уважают. В этом я твер
до убедилась.

И еще хочу спросить. А  
раюве на «гражданке» сей
час спокойнее? Разве силь
ный не унижает слабого? И 
кто знает, где будет лучше 
вашему сьшу — на улице, 
полной опасностей, или в ча
сти—среди хороших товари
щей? Так что, благословляй
те детей ваших на верную 
службу Отечеству.

В, ПАТРУШЕВА.
г. Томск.

Поможем природе выжил»

- .х

Кому по зубам такой хлеб?
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

КА П А ЕТ, БЕЖ ИТ...
Бывает такое невезение в 

жизни: получить ивартиру на 
первом этаже. И сколько жи
вем, столько мучаемся. Посто
янно засоряется канализацион
ная труба, и все содержимое 
норовит прорваться в кварти
ру, Не можем уехать в отпуск, 
не можем надолго отлучиться. 
Каждую неделю приходится 
проводить профилактику, а 
она известна: продавить проб
ку —  и тогда вся зловонная 
масса направляется в подвал. 
О” УЖ* залит водой, нечисто
тами. От этого и в квартире 
сырость, запах.

Обращаться в наше ЖЭУ-4

—  бесполезно. То там никого 
нет на месте, то пообещают и 
не придут. А  мы вынуждены 
отпрашиваться с работы. Ча
сто советуют вызывать ава
рийную. Аварийная, случает
ся, приезжает, но ведь она же 
не может дежурить каждый 
день. Нужен основательный ре
монт канализационной систе 
мы, но в ответ нам говорят 
что это —  наши проблемы 
Начальник ЖЭУ-4 Ю. И. Отре 
пов нас просто избегает. Инте 
ресно, куйа нам еще обра 
щаться, где бы поняли, что 
жить в таких условиях невы
носимо?

Н. ЧИКУНОВА.

БОЛЬШ УЮ  ЧАСТЬ 
своей жизни я провел 
в Западной Сибири, о 

чем не н{алею. Это — моя 
родина. Летаю на вахту в 
поселок Пионерный уже не
сколько лет и не перестаю 
восхищаться нашей велико
лепной природой. Радуюсь за 
сибиряков — простых рабо
тящих людей. Но ВСЯ1ШЙ 
раз, снижаясь в порту Пио- 
кериого, поражаюсь нашей 

. чудовищной бесхозяйствен
ностью; ,п;Ч: . н

Ведь совсем недавно вы
шло правительственное по
становление о прекращении 
вырубок кедра. А  что на 
деле? В минувшем году при 
въезде в Пионерный возвы
шался целый «Эверест» из 
кедровых стволов. Теперь 
всю эту древесную кучу без
жалостно растащили, раз
гребли бульдозерами. Навер
ное, не одна тысяча кубо
метров буквально затоптана 
в землю, болото, грязь...

А  пилили лес как «горель- 
ник». Да, пожары были, но 
вели заготовку и здорового, 
не тронутого огнем леса. На 
груженых автомашинах обыч
но не более двух бревен с

подпалинами, а остальное— 
свежесрубленный, здоровый 
лес.

Точно мухи на мед налете
ли на «горельники» всевоз
можные «фирмачи»-коопера- 
торы. Кого тут только нет. 
Целиноградцы, павлодарцы.

«Камацу» столкнули в бур
ты на обочины, превратили 
в гниющий бурелом.

А  ведь на загубленном ле
се мог бы работать целый 
леспромхоз. Но брошено все, 
даже то, что еще можно вы
везти. Предпочитают пилить

<сКамацу» 
против кедра

кустаяайцы... Отборный лес 
заезжие «варягй» везут на 
свои базы, где превращают 
на пилорамах в плаху и брус. 
В том числе и кедр. А  в 
Томске скоро и карандаша 
не купишь, простая мебель 
исчезла.

Я понимаю: лес рубить
надо. Но по-хозяйски, береж
но. А  вы посмотрите, что 
сделали с кедровой тайгой 
вдоль трассы Пионерный — 
Оленье. Вели газопровод, ко
торый сегодня законсервиро
ван. Зато кедры мощными

на Западнокатыльгиноком 
участке у куста №  1. Бурты 
кедра, сосны, березы гниют 
и вдоль дороги на Озерное. 
Хотели лежневки делать и 
тоже бросили...

О чем же говорят и что 
думают по этому поводу 
депутаты областного Совета 
в г. Томске? Почему забыты 
-все важные решения, приня
тые в защиту кедра, сибир
ского леса на всесоюзных 
конференциях? Думаю, что 
все несчастье жителей За
падной Сибири, томичей, в

том, что на севере области 
продолжают бесконтрольно 
хозяйничать заезжие «варя
ги» из Казахстана и Моск
вы, временщики, которым 
надо «деньги делать», а тай
га наша с ее комарами и все
ми богатствами «гори синим 
огнем».

И местные власти ко все
му притерпелись. Горит, 
например, факел, миллионы 
на ветер, а рядом кочегарка 
питается от отдельного неф
тепровода. Когда же все это 
кончится? Сил нет смотреть. 
И ничем не помочь.

Я считаю, что молодые ру
ководители области просто 
обязаны душой болеть за все, 
что дают наши недра, леса 
и реки. Должен же быть у 
природы хозяин. Иначе рас
продадим, развеем по ветру, 
затопчем, закопаем послед
нее. И российское могущест
во, которое «будет пр1фа- 
стать Сибирью», так и оста
нется мечтой нашего вели
кого предка.

Н. РАХВАЛОВ, 
инженер-геолог.

пос. Пионерный,
Каргасокский район. •

Еще совсем недавно эпическая размеренность монолит
ной ведомственной службы Госстраха казалась незыбле
мой. И нам просто некуда было деваться: хочешь-не хо
чешь — пользуйся услугами без выбора. Но вот создан 
кооператив «Жизнь». А  сейчас в области действует еще 
одно альтернативное страховое предприятие — «Аско».

«Рекельна» ФРГ, они дели
лись своим опытом. Создали 
в Москве центр компании с 
круглосуточным дежурством, 
с телефоном 120-11-83.

— И что 'Это дало?
— Это позволило любому

кораб-тов и космических 
лей.

— Звучит непривычно.
— Такое предложение 

было принято от директора 
Воскресенского представи. 
тельства «Аско» космонав

ет жизнь, как она пишет, 20 
лет. Но это ее дело. Я луч
ше расскажу, как это орга
низовано ,в «Аско». Мы про
водим три вида страхования 
жизни: на год с разовым 
платежам, смешанное и наи-

О НЕМ уже кое-что уз
нали. Но читатели 
просят рассказать по

подробнее. По-прежнему при
ходят критические письма 
о работе Госстраха. Но те
перь уже есть выбор. И воз
никающее деловое соперни
чество должно, видимо, 
дать главный результат: по
высить общий уровень стра
ховой службы, обогатить ее 
новыми видами услуг, рас
ширить ,их, позволив клиен
там компенсировать ущерб 
не,.только деньгами, но и 
через организацию ремон
та автомашин, восстановле
ния строений и т. п.

Ответить на вопросы чи
тателей, высказанные в пись
мах и по телефону, мы по
просили директора Томско
го представительства акцио
нерной страховой компании 
«Аско» В. Н. КАШТАНО
ВА.

— Владимир Николаевич, 
для начала немного о самой 
«Аско». Кто представляет 
ее у нас в стране, за рубе
жом? Чуть-чуть о предысто. 
рии ее создания.

— В сентябре 1988 года, 
обобщив опыт работы Гос
страха, страховые компании 
СШ А, ФРГ, Англии и неко
торых других стран, решили 
предложить свои услуги 
СОСР. Сначала в Москве 
появился акционерный стра
ховой кооператив. Уже тог
да он мог оказывать 40 ви
дов апробированных и хо
рошо разработанных услуг. 
Развиваясь, кооператив по
лучил название «Аско». 
На предложения общества 
первыми откликнулись Че
лябинок. Ленинград, Киев, 
Сочи, Кишинев... К концу 
1989 года общество состоя-

Выбор накануне рынка

Госстрах ИЛИ ,,Аско“ ?
ло уже почти из 30 коопе
ративов.

— Видимо, управлять ста
ло нелегко? И что было пред
принято?

— В июне 1990 года со
стоялся первый съезд стра
хового общества. Было ре
шено преобразовать коопе
ративы в акционерную компа
нию «Аско».

— Чем это было вызвано?
— Прежде всего расши

рившимися международными 
контактами. Больше стали 
перевозить грузов. Чаще ез
дят за рубеж люди. Удобно 
это и нашим туристам, вы
езжающим за границу. Ведь, 
имея наш страховой полис, 
они (могут получить компен
сацию по месту обращения в 
любом представительстве 
компании. Равным образом и 
иностранные туристы в 
СССР.

— А  когда же образова
лось Томское представитель
ство компании «Аско» офи
циально?

— В августе 1990 года. 
Разместилось оно в здании 
Томского кардиоцентра.

— Представительства от
крывались и в других горо
дах страны?

— Да. На вторам съезде 
в Москве в сентябре минув
шего года было уже 46 
представителей из различ
ных областей. Приняли уча
стие в его работе предста
вители компании из США.

нуждающемуся из любой 
точки страны звонить и уз
навать адрес ближайшего к 
нему представительства, как 
для о^рмления страховки, 
так и для получения страхо
вой суммы. Кроме того, мож
но оперативно обжаловать 
чьи-то неправомерные дейст
вия в любом представитель
стве.

— Какие еще интересные 
решения были приняты?

— Абсолютным числом 
голосов решили выплачивать 
клиенту страховую сумму в 
любой точке Союза CXJP. 
где он обратится в предста
вительство компании «Ао- 
ко».

— А  как поступают в Гос
страхе?

— По месту страхования.
— И больше в минувшем 

году вы уже не собирались?
— Почему же. Состоялся 

и третий съезд в Дагомысе 
(что близ г. Сочи) в декаб
ре. Заметьте, кроме 59 пред
ставителей областей и краев, 
прибыли и 12 желающих 
стать нашими партнерами, 
организовать новые предста- 
вительства. Такой масштаб 
участия позволил расширить 
страховые возможности ком
пании.

— В чем это вырази
лось?

— Мы смогли начать до
бровольное страхование пас
сажиров всех видов транс
порта. Вплоть до космонав

том Мусой Манаровым. И ж. 
состоялось лишь по чисто 
техническим причинам... Что 
же касается пассажиров 
обычного транспорта, то тут 
никаких проблем нет. Кли
енту принадлежит право 
застраховаться и право вы
брать сумму. Скажем, от 
500 рублей хоть до 100 ты
сяч. На время поездки, пла
вания, полета. И ^рем  мы 
совсем немного — 0,1 про
цента от страховой суммы.

— Не хотелось бы стал
кивать вас с мощной фнр. 
мой Госстраха. Но вот ти
пичное письмо. Томичка 
Л. М. Киселева назвала его 
«Ваша рана мала». Случай, 
конечно, вопиющий. Людми
ла Михайловна рассказ1̂ ает 
горькую историю своих хож
дений в Октябрьскую ннспек. 
цию Госстраха, к врачам, 
после утраты имущества и 
травмы головы. Имущество 
ее, что называется, «плака
ло», так как требовались 
судебная тяжба, большие 
расходы. А  травму призна
ли «малой по размеру», что
бы выплачивать... «Как же 
быть тем несчастным, у ко. 
го язвы на голове меньше 
двух сантиметров?».

— Страшное письмо. Про
сто антиреклама. Воздер
жусь от дальнейших оценок, 
но скажу, что в нашей ком
пании подобных работников 
задерживать бы >не стали... 
Людмила Михайловна страху-

более прогрессивное, когда 
страхование ведет само пред
приятие за счет его средств.

— Расскажите немного 
подробнее о каждом виде 
страховаввя.

— На год. повторюсь, 
можно застраховаться на 
сумму от 500 рублей и хоть

, до 100 тысяч. Страховой 
платеж за взрослого — 2, 
за ребенка — 1 процент. 
На оформление выплаты 
после травмы— минимум до
кументов: заявление, справ
ка от врача, выписка из 
больничного листа. Все. 
Кроме того, за каждый день 
на больничном выплачивает
ся 10 рублей, если не уста
новлена инвалидность.

При смешанном страхова
нии клиент определяет сум
му сам, как и время взно
сов на срок от 1 до 5 лет. 
При досрочном расторжении 
договора от 1 до 10 про
центов страховой суммы ос
тается у компании.

Во всех случаях предель
ный срок вьшлаты страховой 
суммы — три дня.

— Вам, конечно, известен 
интересно опыт лтрахова. 
ння жизни в компании «Ре- 
кельн». Вы как-то исполь
зуете его?

— Безусловно. Особенно 
в третьем и наиболее, инте- 
ресном виде страхования 
жизни. Предприятие пере
числяет 1 процент от фон
да заработной платы (за-

К ВСЕСОЮЗНОМУ СЪЕЗДУ 
НЕМЦЕВ СССР

По пути 
возрождения

в середине марта в Москве, в Колонном зале Дома 
союзов, состоится Всесоюзный съезд немцев СССР, Бо
лее тькячи делегатов, избранных от двухмиллионного со
ветского немецкого народа, должны определить пути вы
хода из кризисной ситуации, в которой оказались потом
ки тех, кто более 200 лет назад был приглашен Россий
ским государством и кто многое сделал для его полити
ки, экономики и культуры. Более пятидесяти лет не сня
ты несправедливые обвинения с намцев СССР, а лик
видированная сталинским указом республика так и не 
восстановлена.

В канун съезда оргкомитет подготовил проекты до
кументов, предлагаемые сегодня вниманию читателей. 
Они показывают, с помощью каких механизмов плани-/ 
руется осуществить задачи по сохранению немцев ка)( 
нации, возрождению их культуры, языка, традици» 
культовых и релнгиоэньк движений. [

Достижение этой цели возможно только при сущ^т- 
вовании государствешюй территории. Предусмотрено, 
что Верховный Совет РСФСР примет Закон «О  восста
новлении прав народов, подвергшихся репрессиям»,/ где 
есть раздел о территориальной реабилитации, о восстанов
лении незаконно ликвидированных государственных струк
тур в пределах РСФСР.

Разумеется, в одночасье эту дадачу не решить. По
этому предусматривается поэтапное осуществление мер 
политического, экономического, социального характера. 
Для выполнения разработанной и утвержденной Верхов
ным Советом РСФСР программы восстановления респуб
лики должен быть создан полномочный, представительный 
орган. Проект положения о таком органе — условно он 
назван Национальный совет — также публикуется в се
годняшней подборке материалов.

Кроме того, вниманию читателей предлагается проект 
постановления Верховного Совета СССР, который гаран
тирует полномочия Национального совета. Обладание 
функциями государственных органов позволит совету осу
ществить программу восстановления государственности 
советских немцев, способствовать сохранению и возрож
дению культуры, языка в местах нынешнего проживания 
немецкого народа.

ПРОЕКТ

ПОЛОЖЕНИЕ
о национальном 
самоуправлении 
немцев СССР

метьте: «от», а не «и з» фон
да) ежемесячно. Если же со
гласно перечислять 1,5 про
цента, то люди получают 
гарантированную медицин
скую помощь (вне очереди и 
за счет компании).

— А  как в наших том
ских условиях? При остром 
дефиците лекарств, нехват. 
ке врачей и медицинского 
персонала? Нужно еще и 
чем-то заинтересовать меди
ков...

— Разумеется, наши воз
можности ограничены. . Од
нако мы уже заключили до
говоры с предприятиями и 
несколькими медицинскими 
учреждениями. При указан
ных отчислениях предприя
тия, все затраты на больно
го несет компания «Аоко». 
Зато нашего клиента обяза
ны обслужить по льготной 
очереди...

— Надо понимать, что 
заключившие с вами договор 
медики будут теперь заинте- 
ресованы чаще и вниматель
нее вести профилактические 
осмотры «подшефного» пред
приятия?

— Разумеется. И сразу 
ставить на заметку людей 
заболевающих. Направлять 
их в стационары, зоны от
дыха.

— И тут вынужден на
помнить вам о дефиците..

— Именно поэтому мы не 
форсируем заключение до
говоров, хотя такая форма 
обслуживания широко при
меняется и дает прекрасные 
результаты в Германии. Но 
и у нас охотно откликну
лись на сотрудничество с 
нами работники стоматоло
гической поликлиники, кар
диоцентра...

— Но вернемся к случаю 
с Л. М. Киселевой. Ей ни. 
чего не оплатили, а что да
ет ваша страховка при про
изводственной травме?

— Если предприятие за
страховало работника, то за 
каждый день на больничном 
— 5 рублей сверх положен
ного по нему. Либо всю сум
му разом по выздоровлении.

ПРЕАМБУЛА
Немцы СССР являются 

одним из народов (ХХ^Р. Их 
объединяет общность прой
денного исторического пути, 
культурных и этнических 
традиций, .национального са
мосознания и интересов в 
совместном будущем.

Национальные интересы 
немцев СССР заключаются в 
реализации права на свобод
ное национально - государст- 
венное самоопределение, воз
рождение национальной куль
туры и языка, сохранении 
немцев СССР как народа.

Осуществлению этих це
лей призвана служить систе
ма национального самоуп
равления, охватывающая всех 
немцев СОСР, включающая 
выборные национальные пред
ставительные органы всех 
уровней и определяемая на
стоящим положением.
1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

1. Основными целями ор
ганов национального само
управления немцев СССР 
являются:

восстановление националь
но - территориальной госу
дарственности немцев СССР 
как центра национальной

— А  прн инвалидности, 
наступившей от последствий 
травмы?

— Доплачиваем до уров
ня прежней заработной пла
ты пострадавшего.

— И до какого срока?
— До снятия инвалидно

сти. Либо до пенсионного 
возраста.

— А  прн потере кормиль
ца?

— Выплачивается остав- 
шимся членам семьи.

— Есть ян разница в до
плате в зависимости от груп
пы инвалидности?

— При третьей группе — 
треть заработной платы, так 
как человек обычно трудит
ся, при второй —■ 50 про
центов, при первой — от 70 
до 100 процентов зарплаты...

— А  если челове.к не мо
жет работать и при второй 
группе инвалидности?

—; Мы сохраняем зара
ботную плату прежнего уров
ня, если клиент представит 
оправку, что он действитель
но не работает.

— Вы учитываете самые 
разнообразные социальные 
интересы населения, но хва
тит ли для этого средств?

— Оборот уже достаточно
солиден: только в страхо. 
вом фонде более чем ше
стидесяти наших представи
тельств— сумма, достаточная 
для страхования космиче
ских кораблей и подводных 
лодок. Есть и валюта: 30
миллионов долларов, пред
ставленных «Рекельном», 10 
миллионов долларов — от 
страховых компаний США... 
Валюта используется при 
несчастных случаях с ино. 
странцами.

— А  что нового применя
ет нынче компания «Аско»?

— Переходим от денежно
го к натуральному возмеще
нию ущ е^а. Конкретный 
примф. Томич С. приобрел 
«Жигули» в г. Самаре и пе
регонял их в Томск. При по
купке застраховал автомо
биль в представительстве 
компании «Аско». За Ура
лом перевернулся, но срав-

жизни и необходимого усло
вия возрождения народа; 
обеспечение свободного и все
стороннего национально-куль
турного развития.

2. Главными задачами ор
ганов национального самоуп
равления немцев СССР явля
ются:

отмена все'х репрессивных 
и дискриминационных актов, 
принимавшихся по отноше
нию к немцам СССР;

проведение совместно с го
сударственными органами 
Союза ССР и союзных рес
публик работы по восстанов
лению госуда^твенности 
немцев СССР;

восстановление и образо
вание новых национальных 
административно - террито
риальных единиц (нацио
нальных районов, сельских и 
поселковых Советов) в ме
стах компактного прожива
ния;

содействие желающим в 
реализации права вернуться 
в места, откуда они были 
несправедливо выселены;

обеспечение представитель
ства от немцев СССР в ор-

(Окончание на 4-й стр.)

нительно удачно. Ущерб не
многим более 300 рублей. 
Мы предложили немедлен
ную выплату либо ремонт. 
Такая возможность есть.

— Но это же замечатель
ная услуга при существую
щем дефиците запасных ча
стей, очередях на станциях 
техобслуживания. Неужели 
он не согласился сразу?

— Пока думает.
— А  где вы можете вы

полнить срочный ремонт ав. 
томашнны?

— Заключен договор с ма
лым предприя'шем при 
«ГПЗ-5», которое имеет ооо- 
рудование для жестяных ра
бот, шпаклевки, покраски. 
Думается, что станем парт
нерами и со станциями тех
обслуживания.

— С автомашинами по
нятно, а как быть владель
цам садовых домиков, квар
тир?

— Тоже заключаем дого- 
воры с малыми строительны
ми предприятиями. Это по
зволит нашему клиенту ли
бо получить деньги, либо 
мы проводим ему восстаио- 
внтельные работы. Естест
венно, все в короткий срок. 
Время — деньги.

— А  где вас найти, если 
возникнут вопросы? Прн же
лании застраховаться?

— Любые справки, в том 
числе о месте нахождения 
«Аско» можно получить по 
телефону 44-43-65.

— К сожалению, мы не 
йожем поговорить о сущест
ве других, не менее интерес
ных видов услуг. Но клиент 
выбирает партнера сам...

— Конечно. Навязывать 
или же обязывать страхо
ваться только в компании 
«Аско» считаю делом не
серьезным. Сравнивайте, 
смотрите, изучайте. Мы не 
делаем тайны из нашей ра
боты. Но клиент для нас 
— превыше всего.

Беседу вел 
В. ФЕДОРОВ.
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К ВСЕСОЮЗНОМУ СЪЕЗДУ НЕМЦЕВ СССР

ПОЛОЖЕНИЕ
о национальном самоуправлении 

немцев СССР
(Окончание. 

Начало на 3-й стр.)

нального совета немцев 
СССР и его президиума и 
представляет национальное 
самоуправление немцев 
СССР внутри страны и за 
рубежом:

подписывает договоры и 
соглашения, заключенные от 
имени Национального сове
та немцев СССР, а также 
документы, принимаемые

немцев СССР и его испол
нительный комитет осуществ
ляют, свою деятельность за 
счет как государственного 
бюджета СССР, так и иных 
источников.

ганах государственной вла
сти;

разработка и осуществле
ние совместно с государст
венными органами програм
мы в области культуры, язы
ка и образования.

3. Национальное самоуп
равление осуществляется в 
соответствии с принципами 
демократии: выборностью на
циональных представитель
ных органов. гласностью, 
учетом общественного мне
ния. Решения национальных 
советов и их органов, приня
тые в пределах своей компе
тенции, обязательны для ис
полнения нижестоящими на
циональными советами и их 
органами.

4. Органы национального 
самоуправления немцев 
СССР действуют в соответст
вии с Конституцией СССР, 
законодательством СССР и 
настоящим Положением.

II. СИСТЕМА ОРГАНОВ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ

5. Национальное самоуп
равление немцев СССР пред
ставляет собой единую систе
му выборных национальных 
представительных органов 
немецкого народа СССР. В 
нее входят; центральные ор
ганы национального самоуп
равления — съезд немцев 
СССР. Национальный совет 
немцев СССр  и исполни
тельный комитет Националь
ного совета немцев СССР, а 
также республиканские и ме
стные органы национально
го самоуправления.

6. Высшим представителем

воли и интересов немцев 
СССР является съезд нем
цев СССР, созываемый На
циональным советом немцев 
СССР один раз в 4 года. В не
обходимых случаях по реше
нию Национального * совета 
немцев СССР созывается вне
очередной съезд. Съезд нем
цев СССР созывается в обя
зательном порядке, когда тре
буется достижение нацио
нального согласия по вопро
сам определения политико
правового положения нем
цев СССР, их национально
государственного устройства.

7. Высшим представитель
ным органом национального 
самоуправления является На
циональный совет немцев 
СССР, избираемый по тер
риториально - представитель
скому принципу в порядке и 
количественном составе, уч-

" реждаемом съездом.
Национальный совет нем

цев СССР решает все вопро
сы в период между съездами 
и осуществляет контроль за 
исполнением своих решений. 
Национальный совет немцев 
СССР собирается на сессии 
не реже двух раз в год.

8. Национальный совет 
немцев СССР является пол
номочным представителем 
немцев СССР в отношениях 
с высшими органами госу
дарственной власти и управ
ления СССР и союзных рес
публик, иностранными госу
дарствами и зарубежными 
организациями.

9. Национальный совет 
немцев (ЗССР;

осуществляет законода
тельную инициативу на 
Съезде народных депутатов 
СССР и в Верховном Сове
те СССР;

представляет, отстаивает 
и защищает интересы всех 
немцев СССР, независимо от 
места их прежнего и ны
нешнего проживания, испо
ведуемой религии и выбора 
пути решения вопроса о сво
ем будущем;

осуществляет совместно с 
государственными органами 
СССР и союзных республик 
меры, направленные на вос
становление государствен
ности немцев СССР;

вырабатывает совместно с 
государственными органами 
и осуществляет программы 
возрождения национальной 
культуры, языка, удовлетво
рения национальных запро
сов немцев, проживающих 
вне Немецкой республики: 

координирует деятельность 
всех органов национального 
самоуправления немцев 
СССР;

содействует образованию 
производственно - коммерче
ских организаций и пред
приятий национального само
управления немцев СССР;

определяет общие направ
ления хозяйственно - зконо- 
ми̂ 1еской деятельнмти орга
нов национального^управле- 
ния.

съездом немцев СССР, На- 
емце

10. Для руководства рабо
той Национального совета 
немцев (jCCP избирается по
стоянно действующий прези
диум Национального совета 
немцев СССР, который со
стоит из председателя На
ционального совета немцев 
СССР, его заместителей и 
других лиц.

11. Председатель Нацио
нального совета немцев 
СССР:

руководит работой Нацио-

циональным советом немцев 
СССР и президиумом Нацио
нального совета немцев 
СССР;

осуществляет иные пол
номочия.

12. Исполнительный коми
тет является высшим испол
нительным и распорядитель
ным органом национального 
самоуправления немцев 
СССР и подотчетен Нацио
нальному совету немцев 
СССР.

В состав исполнительного 
комитета немцеИ (Х5СР вхо
дят подкомитеты:
. — по восстановлению го

сударственности немцев 
СССР;

— по культуре, языку, 
образованию и религии;

— по экономическим воп
росам;

— по миграции и эмигра
ции.

13. Полномочия, порядок 
образования и деятельности 
центральных органов нацио
нального самоуправления оп
ределяются съездом немцев 
СССР или в установленном 
съездом порядке.

14. Правовое положение, 
республиканских и местных 
органов национального само
управления, а также порядок 
их взаимодействия с респуб
ликанскими и местными орга
нами власти и управления 
определяются законодательст
вом Союза ССР. и союзных 
республик на основе настоя
щего Положения.

III. ФИНАНСОВО- 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОРГАНОВ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 
НЕМЦЕВ СССР

15. Национальный совет

ПРИМЕЧАНИЕ: До развития 
проиэводетввнно - ><оммврчс- 
сних структур национального 
самоуправления немцев СССР 
финансирование деятельности 
центральных органов нацио
нального самоуправления осу
ществляется за счет государ
ственного бюджета.

16. Порядок финансиро
вания республиканских и ме
стных органов национально
го самоуправления определя
ется законодательством со
юзных республик.

17. В целях скорейшего
перехода на самофинансиро
вание всем органам нацио
нального самоуправления 
немцев СССР представляет
ся право осуществления про
изводственно - коммерческо:: 
деятельности и создания 
предприятий: хозяйственным 
предприятиям и учреждени
ям, создаваемым органами 
национального самоуправле
ния немцев СССР, представ
ляются налоговые и иные 
льготы. '

18. Национальный совет 
немцев СССР, его нацио
нальный комитет, республи
канские и местные органы 
национального самоуправле
ния обладают правом юри
дического лица.
IV. ЗАКЛЮ ЧИТЕЛЬНЫЕ 

ПОЛОЖЕНИЯ

19. Символом националь
ного самоуправления немцев 
СССР являются флаг и эмб
лема, утвержденные Нацио
нальным советом немцев 
СССР.

20. Настоящее Положение 
вступает в силу с момента 
утверждения Верховным Со
ветом СССР и пересматри
вается после восстановления! 
государственности немцев 
СССР.

Оргкомитет до подготовке 
съезда немцев СССР.

ПРОЕКТ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Верхавного Совета С С С Р

ально-культурного развития 
немцев СССР;

О государственных гарантиях 

национального возрождения немцев СССР
Во исполнение Декларации 

Верховного Совета СССР 
от 14 ноября 1989 года «О  
признании незаконными и 
преступными репрессивных 
актов против народов, под
вергшихся насильственному 
переселению, и обеспечении 
их прав» и в развитие поста
новления Верховного Совета 
СССР от 28 ноября 1989 
года <-0 выводах и пре'дло  ̂
жениях комиссий по пробле
мам советских немцев и 
крымско - татарского наро
да» Верховный Совет СССР 
постановляет:

1. Признать право нем
цев СССР на свободное са
моопределение и восстанов
ление национально - терри
ториальной государственно
сти, : а также поддержать 
стремление советских немцев 
к созданию представитель
ных органов национального’ 
самоуправления.

Считать необходимым осу
ществление дополнительных 
мер по практическому реше
нию вопроса о восстановле
нии национально-территори
альной государственности 
советских немцев.

2. Признать образованный 
съездом немцев СССР На

циональный совет не'мцев 
СССР высшим полномочным 
представительным органом 
национального самоуправле
ния немцев СССР ,и утвер
дить Положение «О  нацио
нальном самоуправлении 
немцев СССР».

3. 'Уполномочить Нацио
нальный совет немцев СССР 
на проведение совместно с 
государственными органами 
Союза ССР и союзных рес
публик работы по восста
новлению национальной го
сударственности немцев 
СССР.

4. Установить, что Нацио
нальный совет немцев СССР 
является выразителем на
ционального суверенитета 
немецкого народа СССР, 
представителем интересов 
немцев СССР в процессе 
подготовки и подписания 
Союзного договора.

5. Вынести на Съезд на
родных депутатов СССР 
предложение о наделении 
Национального совета нем
цев СССР впредь до восста
новления национально-тер
риториальной государствен
ности немцев СССР правом 
избрания своих представи
телей в Совет Национально

стей Верхавного Совета 
СССР в количестве 4 депу
татов.

6. Установить, что Нацио
нальный совет немцев СССР 
обладает правом законода
тельной инициативы.

7. Кабинету министров 
СССР: обеспечить необходи
мые условия деятельности 
Национального совета нем
цев СССР и других органов 
национального самоуправле
ния:

утвердить совместно с На
циональным советом немцев 
СССР положение о его пред
ставительстве при Правитель
стве СССР, а также решить 
другие вопросы, связанные с 
созданием и обеспечением 
деятельности этого предста
вительства;

обеспечить взаимодейст
вие органов государственно
го управления с Националь
ным советом немцев СССР 
и органами национального 
самоуправления немцев на 
местах при разработке и осу
ществлении мер государст
венного обеспечения разви
тия немецкой культуры, язы
ка, образования и подготов
ки кадров, а также при ре
шении других вопросов соци-

совместно с Национальным 
советом немцев СССР раз
работать и внести на рассмот
рение Верховного Совета 
'СССР государственную про
грамму мер по восстановле
нию национальной государ
ственности немцев СССР, а 
также' государственную про
грамму развития немецкой 
культуры, языка, образова
ния и подготовки националь
ных кадров, имея целью со
здание полной системы об
разования от дошкольного 
до высшего;

рассмотреть по представ
лению Национального сове
та немцев СССР вопрос о 
предоставлении льгот в об
ласти налогообложения и 
взимания пошлины с хозяй
ственных предприятий и ор
ганизаций, создаваемых ор- 
гана.ми национального само
управления, и внести при 
необходимости по этим воп
росам предложения в Вер
ховный Совет СССР.

Предусмотреть, начиная с 
1991 года, при разработке и 
утверждении государствен
ного бюджета СССР вьще- 
ление с учетом предложе- 
т я  Национального совета 
немцев СССР необходимых 
средств на обеспечение дея
тельности органов нацио
нального самоуправления и 
осуществление государствен
ных программ национально
го возрождения немцев
СССР.

8. Поручить Советам Ми
нистров союзных республик, 
исполномам краевых, обла
стных и районных Советов 
народных депутатов o6etne- 
чить необходимые условия

деятельности соответствую
щих органов национального 
самоуправления и утвердить 
совместно с ними положе
ние о представительствах 
этих органов при соответст
вующих государственных 
органах.

9. Рекомендовать высшим 
органам государственной 
власти и управления РСФСР, 
Казахской ССР, Кыргызской 
ОСР и других республик, 
в которых проживают граж
дане СССР немецкой нацио
нальности. принять решения 
о государственных гаранти
ях нациЬнального возрожде
ния немцев и деятельности 
органов национального са
моуправления немцев СССР.

Осуществить меры, обес
печивающие внесение, рас
смотрение и учет предложе
ний Национального совета 
немцев СССР и органов на
ционального самоуправления 
немцев на местах по вопро
сам восстановления нацио
нальной государственности, 
образования национальных 
административно - террито
риальных единиц, представи
тельства от немцев в орга
нах государственной власти, 
а также по вопросам нацио
нальной культуры, подготов
ки национальных кадров, со
циально - культурного раз
вития и другим вопросам 
обеспечения прав граждан 
СССР немецкой националь
ности,

10. Возложить контроль 
за исполнением настоящего 
постановления на комиссию 
по национальной политике и 
межнациональным отношени
ям Верховного Совета СССР.

Оргкомитет по подготов
ке и проведению съезда 

«емцев СССР.

ДЕКЛАРАЦИЯ
I  СЪЕЗД НЕМЦЕВ СССР

ПРОЕКТ

Собравшись в кризисное 
для двухмиллионного немец
кого народа время, рассмот
рев ето сегодняшнее поло
жение в контексте сложив
шейся в стране ситуации 
и руководствуясь чувством 
глубокой ответственности за 
его будущее

съезд немцев СССР за
являет.

1. Немцы СССР за свою 
более чем двухвековую ис
торию внесли значительный 
вклад в науку, культуру и 
экономику российского госу
дарства и сложились как 
один из народов СССР. По
следние’ полвека их истории 
были трагическими:

— необоснованные обвине
ния в 1941 году в пособни
честве врагу:

— ликвидация АССР нем
цев Поволжья и националь
ных районов на Украине, в 
Крыму, на Кавказе и в Си
бири;

— насильственное высе
ление! всех немцев из евро

пейской части страны в Си
бирь и Казахстан;

— направление всего 
взрослого населения в труд- 
армейские лагеря, где ему 
была уготована массовая ги
бель;

— режим спеццоселения 
после войны;
• — дискриминация в раз

ных сферах жизни, вплоть до 
последних лет — все это 
привело к непоправимым ут
ратам в сфере родного язы
ка и национальной культу
ры, поставило под угрозу 
само будущее не'мцев С(1!СР, 
вызвало все растущую их 
эмиграцию.
■ 2. В этих условиях глав

ной целью немцев СССР 
съезд считает:

— возрождение и сохра
нение их как народа;

— восстановление госу
дарственности немцев СССР 
в Поволжье, что предпола
гает;

отмену всех репрессив

ных и дискриминационных 
актов, принятых по отноше
нию к немцам СССР;

обеспечение всем жела
ющим реализации права 
вернуться в места, откуда 
они были насильственно вы
селены;

создание необходимых ус
ловий для национально-куль
турного развития в местах 
сегодняшнего проживания;

обеспечение представи
тельства немцев СССР в 
государственных органах 
власти.

3. Руководствуясь волей 
народа в соответствии с 
Декларацией Верховного 
Совета СССР «О  призна
нии незаконными и преступ
ными репрессивных актов 
против народов, подвергших
ся насильственному пересе
лению, и обеспечении их 
прав», постановлением Вер
ховного Совета СССР «О  
выводах и предложениях ко
миссии по проблемам совет
ских немцев н крымско-та

тарского народа», а также 
в обеспечении права народа 
суверенно решать проблемы 
своего национального воз
рождения.

Съезд немцев СССР объ
являет об учреждении орга
нов национального самоуп
равления немцев СССР с 
первоочередной задачей вос
становления национально- 
территориальной государст
венности немецкого народа 
СССР.

4. Съезд наделяет избран
ный им Национальный со
вет полномочиями представ
лять и защищать интересы 
всех немцев СССР в отно
шениях с высшими органа
ми государственной власти 
и управления СССР и союз
ных республик, а также 
иностранными государства
ми и зарубежными органи- 
оациями. Съецд поручает 
Национальному совету в 
трехмесячный срок пред
ставить на рассмотрение 
Верховного Совета СССР и 
Верховных Советов союзных 
республик концепцию вос
становления территориаль
ной государственности нем
цев СССР, с учетом инте
ресов населения, прожива
ющего на территории буду
щей республики.

5. При возникновении об
стоятельств, не позволяю
щих восстансивить государ
ственность немцев СССР в 
предварительно согласован
ные между съездом и Вер
ховными Советами СССР и 
РСФСР сроки. Националь
ный совет созывает вне’бче- 
редной с’ьезд немцев СССР 
для принятия решения по 
сложившейся ситуации.

6. Осознавая включен
ность своей национальной 
проблемы в широкий кон
текст общесоюзных респу
бликанских проблем, считая 
возможным ее решение 
только вместе со всеми за
интересованными сторонами, 
немцы СССР обращаются ко 
всем народам СССР, ко всем 
политическим партиям и на
циональным движениям стра
ны с призывом к межнацио
нальному миру, взаимоува
жению и сотрудничеству и 
выражают надежду на по
нимание и поддержку своих 
устремлений к националь
ному возрождению.
Оргкомитет по подготовке 

съезда немцев СССР.

Р е »[патс|̂
А. ИВАНОВ.

I3PB. И СПОРТА
14 ^1̂ |враля. Матч чемпиона

та СССР по хокисю с шайбой. 
«Кедр» (Томск) —  «Сокол» 
(Красноярск) - 10,

Коммерческий байк 
«ТОМ Ь» -

ТЕАТР 1 ваш надежный партнер

ДРАМЫ
14 февраля. «Семейный ужин 

в половине второго» 19.
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

14 февраля. «Мурлин Мурло»

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

17 февраля. Симфонические 
концерты для детей. Абоне
мент .V 1-11, К) (тел. 22-61-951

КИНО
б о л ь ш о й  

к о н ц е р т н ы й  з а л
14 февраля. «Унесенные вет

ром» — 1 1 . 15. 19.
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

Только (коммерческий банк «Томь» может стать вашим 
надежным партнером в совместной деятельности по:

— производству товаров народного потребления;
— расширению различных видов услуг:
— разработке новых технологий и щюектов.
Сотрудничество с банком в области коммерческой дея

тельности станет для вас источником гарантированного 
дохода.

Банк окажет помощь в возрождении деревянной архи
тектуры, культуры н сибирских ремесел, сохранения ста
туса исторического города.

Если вы имеете свободные денежные средства, мы при
глашаем вас стать пайщиком банка или поместить их на 
депозиты на взаимовыгодных условиях.

На основе договоров с клиентами банк производит рас- 
четно-нассовбе обслуживание, выдает кредиты предприя
тиям для реализации производственных п^грамм и пла
нов.

14 февраля. «Девять смертей 
ниндзя» — 9. 10-50, 12-40.
14- 30, 16-20. 18-10, 20, 21-35.

«ОКТЯБРЬ»
14 февраля. «Профессионал»

— 8-30, 10-30. 14-30, 16-30,
18-30, 20-30. «Иллюзион»: «Га
зовый свет» — 12-30. «Профес
сионал» — 9-30. 11-30, 13-30,
15- 30, 17-30, 19-30. 21-30.

Малое вредорнятяе 
«СИБИРС1ШЕ ОГНИ»

14 февраля. «Звездные вой
ны» — 9, 11-20. 13-40, 18. 18-20. 
20-40.

«СИБИРЯК»
14 февраля. «Бабник» — 11 

13, 15, 17. 19. 21.
«ПИОНЕР»

14 февраля. «На златом кры
льце сидели...» — 9, 10-40,
12-20, 14. 15-40. «Бабник» -  
17-20, 19, 21.

ДКяТ «АВАНГАРД»
14 февраля. «Ты всегда в 

моем сердце» — 17. 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

14 февраля. «Ангелочек» —
16- 30. 18-30. 20-30.

ВИДЕОЦЕНТР
14 февраля. «Приключения 

напитана Врунгеля» (1—7-я се
рии) — 10-20. «Великолепный»
— 12, 14. 16, 18.. 20.

Банк обеспечит интересы своих жлиентов, полностью и 
своевременно выполняя принятые (На себя обязательства.

Местонахождение банка г. Томск-63, ул. С. Лазо, 
4/2.

У С Л У ГИ  п о  П ЕРЕВО ЗКЕ
СТК «Модуль» предоста. 

вит организациям, коопера
тивам и частным лицам ав- 
тоуслугн по перевозке гру
зов на автомашинах «ГАЗ- 
52» (бортовой)’, « Г А З - ^ »  
(будка), «ЗИЛ-555» (само
свал), «Урал-375» (борто
вой), грузовой паосажирский 
микроавтобус «Ж ук» по це.

нам ниже государственных.
Сдаст в аренду пяевмоко- 

лесный кран г/п 25 тонн.
Здесь же требуются кра

новщики на кран на базе 
«М АЗа», г/п 10 тонн, и на 
пневм(|кран дизель-электри- 
чеокий. Оплата— по догово-
реиностн.
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РАЗНОЕ
заций и предприятий ПГК 
«Ф АЭ Т». Заявки подавать 
по тел. 77-37.95, 95-97-27.

- i

ИНЖЕНЕРНО . ГЕОЛО
ГИЧЕСКИЕ ИЗЫСКАНИЯ,
топографо-геодезичеокие ра
боты проводит д.тп органи-

ЗАКАЗЫ  НА ИЗГОТОВ
ЛЕНИЕ инструмента и ос
настки (штампы, пресс-фор
мы) и других изделий из 
металла принимает общест
во «Металлист». Справки по 
тел. 49-88-93.

Подготовим специалистов
Томский техннкум-цредг 

прнятне общественного щи- 
тання производит заключес 
ние договоров на подготовку 
специалистов со средним спе
циальным образованием )на 
1991/92 учебный год со 
всеми предприятиями, орга
низациями и частными лица
ми по следующим специаль
ностям:

— техник-технолог, срок 
обучения 2 года 6 месяцев, 
стоимость за весь срок ^ у .  
чения одного учащегося 
4.250 рублей;

— товаровед продовольст. 
венных товаров и непродо
вольственных товаров, бух
галтер, стоимость за весь

галтеров ~  «бухгалтерский 
учет в торговле», срок обу
чения 7 месяцев, стоимость 
315 рублей;

— курсы повышения ква
лификации бухгалтеров в 
торговле, срок обучения 1 
месяц, стоимость 45 рублей;

— продавец первой кате
гории, срок обучения 10 ме- 
сяцев, стоимость 450 руб
лей;

— продавец первой кате
гории, срок обучения 6 ме
сяцев, стоимость 270 руб- 
лей;

— организатор хозяйст. 
венной части (администра- 
тор), срок обучения 10 мес..

срок обучения одного уча- 
--------- 3.1---------  "

стоимость 450^y(i.;

щегося 3.100 рублей;
На заочном отделеквн по 

этим же специальностям сто
имость обучения одного 
учащегося 1.200 руб.

На подготовку рабочих 
профессий:

— курсы подготовки бух-

— повара IV и V разря
дов со сроком обучения: на 
базе 10 кл. — 8 месяцев, 
стоимость 450 руб., на базе 
8 кл. — 10 мес., стоимость 
360 руб.;

- -  подготовка официантов 
с отрывом от производства, 
срок обучения 3 месяца, 
стоимость 135 руб.;

— подготовка поваров'дие
тического и лечебного пита- 
ния, срок обучения 3 меся. 
Ца, стоимость 135 руб.;

— подготовка кондитеров, 
срок обучения 3 месяца, сто
имость 135 руб,;

— курсы повышения ква
лификации со сдачей на V 
и V I квалификационный раз
ряды с отрывом от производ
ства, срок обучения 1 месяц, 
стоимость 45 руб.; без отры- 
ва от производства — 1.5 
месяца, стоимость 68 руб.;

— курсы повышения по 
подготовке мастера-повара), 
срок обучения 1 месяц, сто
имость 45 руб.;

— курсы подготовки каль
куляторов, (Срок обучения ' 
месяцев, стоимость 270 руб.

Обучение проводится со-( 
гласно заключенным догово.' 
рам, вместо приемных экза
менов проводится собеседо
вание.

Справки по тел. 75-64-53.

От насекомых вас 
избавит «Прима»
Малое государственное 

предприятие «Прима», со. 
зданное на базе санэпидстан
ции УВД, предлагает услу
ги:.

H AO H O Eil
новый автомобиль «Жигули». 
0(5ращвться; г. Томск-7, тел. 
4-58-67.

— уиичтожение бытовых 
насекомых:

— обработка подвалов от 
комаров;

— наземные обработки 
баз отдыха от клещей.

Заявки на oepaeoiiiy от 
клещей принимаются только 
до 1 мая 1991 г. Цены госу
дарственные.

УТЕРЯННЫЙ ДИПЛОМ сель
скохозяйственного техникума 
МТ № 312761 на имя Бахметь
ева Василия Васильевича счи
тать недействительным.

МЕНЯЮ, в г. Петропавловске- 
Камчатском двухкомнатную 
квартиру, 29,07 кв. м. 5-й этаж 
пятиэтажного дома, телефон, 
на одно-, двух, трехкомнатную

МЕНЯЮ двухкомнатную квар
тиру улучшенной планировки 
и отделки, 32 кв. м. 6-й этаж,
во дворе кооперативный пог
реб. Кировский район, на
трех- или четырехкомнатную. 
Тел. 77-60-24, после 19 час.

квартиру в Томске, или: двух- 
--------- ----------- --------- Ъ.07

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Карташова, 40. Тел. 44-50-20.

комнатную квартиру, 
кв. м, 5-й этаж пятиэтажного 
дома, телефон, в г. Петропав- 
ловске-Камчатском ■ и одноком
натную. 18 кв. м. улучшенной 
п.паннровки, кооперативную 
(взнос выплачен полностью). 
2-й этаж, телефон, в г. Томске 
в р-не Каштана — на трех-

КУПЛЮ дом с баней или да
чу в окрестностях г. Томска. 
Тел. 22-51-13.

ПРОДАЮ стройпиломатериал 
на дом. Тел. 44-48-26-

СНИМУ комнату или квар-
ИРУ для ст'-----------------------

тута. Тел. 26/1".Р7 “ 6 5 8 * 6 9 мединсти-

л --  Jio 1̂ СЛ-
комнатную квартиру в Томске. 
Тел. в Петоопавповске-Камчат- 
ском 6-22-50.

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветеф пере
менный, 3— 7 метров в се
кунду, температура 22— 27, 
местами 32— 37, по юго-за
падным районам 12 — 17, в 
Томске 13— 15 градусов мо
роза. на дорогах гололеди
ца.

МЕНЯЮ «УАЗ-469Б» выпус- 
ка 1990 г., ноябрь, на «ГАЗ- 

па два автомобиля 
«ВАЗ», или ПРОДАМ. Возмож
ны варианты. Тел. 21-37-06, 
после 18 час.

Студент университета СНН- 
МЕТ благоустроенную кварти
ру. желательно с телефоном, 
за 150—200 рублей. Чистоту, 
порядок и тишину гарантирую. 
Тел. 78-06-13, в рабочее время 
(спросить Оксану).

МЕНЯЮ СРОЧНО в с. Бак- 
чаре однокомнатную благоуст
роенную квартиру на такую 
же в г. Томске. Тел. 22-22-27, 
с 9 до 16 час.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную частную кварти
ру, 28 кв. м. кооперативный 
гараж на 2-м Каштаке на

МЕНЯЮ новую двухкомнат
ную благоустроенную кварти
ру улучшенной планировки 
(общая площадь 63 кв. м) в 
районе аэропорта на равно
ценную или трехкомнатную 
по договоренности в городе 
Томске. Тел. 75-62-30, после 
20 час.

15— 16 февраля — об
лачная погода с прояснени
ями, местами слабый снег, 
ветер северо-западный, 7 — 
12 метров в секунду, темпе
ратура 15-го ночью и днем 
27— 32. по северу до 41;
16- го ночью 33— 38, по се
веро-востоку до 47, днем
17—  22, местами до 28 гра
дусов мороза.

Коллектив НИИ психиче
ского здоровья Томского 
научного центра АМН СССР 
выражает глу(5окое соболез
нование сотруднице инсти
тута И. В. Шипицыной по 
поводу трагической смерти 
сына

САШИ.

Коллектив СКТБ геофи
зической техники выража
ет глубокое соболезнование 
инспектору ОК И. В. Дег
тяревой по поводу смерти 
отца

ЧЕРЕПАНОВА 
Владимира Матвеевича.

Коллектив факультета фи
зической культуры, кафед
ра ТОФВ пединститута вы
ражают соболезнование пре
подавателю Л. И. Беженце- 
вой по поводу смерти отца 

'  ВЕЛИКОСЕЛЬСКОГО 
Ивана Васильевича.

Коллектив агропромыш
ленного комитета области 
выражает глубокое собо
лезнование ведущему спе
циалисту .комитета А. А 
Юстусу и его семье в свя
зи с кончиной дочери 

ПЕНКИНОЯ 
Веры Александровны.
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